

Columnas Nacionales

15 diciembre 2025





Confidencial

“Guardia permanente” por reforma electoral

Con eso de que la iniciativa de reforma electoral de la presidenta Sheinbaum podría llegar después de Navidad, “habrá una guardia permanente” en el Palacio Legislativo “para cualquier cosa que se requiera”, nos cuentan en la coordinación parlamentaria de Morena de la Cámara de Diputados. Aunque el documento se entregaría a la presidencia de la Mesa Directiva, y no a los grupos parlamentarios de inmediato, lo que indican es que “se le daría una amplia difusión de inmediato” para “que se conozca públicamente su contenido” y, además, comenzar a ver “la conveniencia del periodo extraordinario de sesiones y la fecha de su inicio”. Otra vez la incertidumbre de si será en *fast track* o hay más foros, parlamento abierto, audiencias públicas...

¿Ulises Lara, el número 2 de la FGR?

En los pasillos de la FGR se asegura que Ulises Lara será el próximo titular de la Fiscalía Especializada de Control Competencial, número 2 de la institución. De ser así, se estaría reeditando la mancuerna que Lara hizo con **Ernestina Godoy** en la Fiscalía de la CDMX. Lara es recordado porque de vocero pasó a encargado del despacho de la fiscalía local cuando el Congreso capitalino no ratificó a Godoy. Para ello, se usó una maniobra exprés de conseguirle a Lara, de un día para otro, en el Centro Universitario Cúspide, un título como abogado. A su salida de la fiscalía local, Lara fue nombrado delegado de la FGR en Morelos y ahora se habla de su llegada a la oficina contigua a la de la recién nombrada fiscal general. El nombramiento aún no es oficial, veremos si se confirma en las próximas horas.

Exigen “lupa” sobre Birmex

Diputados de la Comisión de Salud lamentan que Birmex “nomás no da una”. Y legisladores de PAN, PRI y MC ya buscan unificar una denuncia ante la Secretaría Anticorrupción para que “ponga la lupa” en Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México. “Mientras la dirigente de Morena, Luisa Alcalde, presume que en los sexenios de la ‘4T’ no han existido indicios de corrupción, ahí está uno”, señaló el panista **Ernesto Sánchez**. “El discurso de Morena sobre un supuesto bienestar generalizado en el país no se sostiene frente a los datos duros: 45 millones carecen de acceso a servicios de salud”, terció el priista **Rubén Moreira**. Mal cierre de año del diputado federal de Morena con licencia, Carlos Ulloa Pérez, al frente de ese espinoso organismo.

El buscapiéritos

Como diría el expresidente Peña Nieto, a **Gerardo Fernández Noroña**, senador de Morena, “ningún chile le embona”. Ayer, rápido se metió a un post del priista Enrique de la Madrid que hablaba sobre decencia, honestidad y responsabilidad. “Está claro que no eres decente”, le dijo el morenista. Al momento, el exsecretario de Turismo no se enganchó con el senador.

Acompañamiento del INE

La presidenta del INE, **Guadalupe Taddei**, acompañará este lunes a organizaciones a entregar a la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral sus propuestas para mejorar el sistema electoral mexicano. Al mediodía, la presidenta y las organizaciones acudirán a las oficinas de la comisión, presidida por Pablo Gómez, en Bucareli, y se espera que haya un diálogo previo a la remisión de la iniciativa presidencial a la Cámara de Diputados, aunque las probabilidades de que se incluya alguna de sus propuestas es nula.

Se solidarizan con María Amparo

El Instituto de Estudios para la Transición Democrática expresó su solidaridad con María Amparo Casar, directora de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad, luego de que la FGR abrió una carpeta de investigación en su contra por presunto uso ilícito de atribuciones. El instituto afirmó que se trata de “un ejemplo extremo de venganza hacia una ciudadana lúcida e íntegra, cuyo trabajo ha consistido en revelar y documentar la corrupción en nuestro país”, y pidieron a la fiscal Ernestina Godoy cumplir su promesa de no utilizar la institución para represalias políticas.

BAJO RESERVA

Posada VIP de Morena... con vapeadores

:::: Nos cuentan que el jueves pasado, la vicecoordinadora de Morena en San Lázaro, **Gabriela Jiménez**, organizó una posada que muchos ya catalogan como VIP, pues la invitación no fue general para la bancada, sino sólo para unos cuantos. La fiesta congregó a cerca de 60 integrantes del grupo parlamentario y, a diferencia de otros años, no fue en un hotel o restaurante lujoso, sino en una residencia privada en Coyoacán. Algunos invitados llegaron con sus mejores botellas y nos aseguran que varios de los asistentes, quienes recientemente avalaron una reforma que establece la prohibición total de los vapeadores, fueron vistos vapeando muy quitados de la pena. Lo bueno es que cambiaron la iniciativa para eliminar la persecución a consumidores. Si no, ¡cárcel!



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Gabriela Jiménez

Voces disidentes por la reforma electoral

:::: Nos dicen que dentro del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados hay quienes consideran que los foros para analizar la reforma electoral no han sido suficientes y, una vez que la Comisión Presidencial para el tema presenta una propuesta unificada, quieren que se discuta en nuevas mesas de trabajo, antes de pasar de inmediato a la convocatoria para un periodo extraordinario de sesiones. Esta exigencia podría ser apoyada por la oposición con gran ánimo, pero retrasaría el arranque de un nuevo modelo electoral rumbo a las elecciones de 2027. ¿Será que al gobierno le conviene lo que algunos de sus diputados sueñan?

El vocero Ávila y sus autogoles

:::: Nos comentan que en su afán de figurar en todos los debates habidos y por haber en radio, televisión y redes sociales, el vocero de Morena en la Cámara de Diputados, **Arturo Ávila**, a veces se tropieza. El pasado 12 de diciembre, el legislador se

enredó en su cuenta de X al responder a un poste de la diputada panista **Margarita Zavala**.

Don Arturo pidió a la "virgencita de Guadalupe" el "milagro" de que metan a la cárcel al expresidente **Felipe Calderón** por "robarse una elección; por declararle la guerra al pueblo de México y por asociarse con el cártel de Sinaloa". Lo único que logró el entusiasta vocero fue la respuesta

generalizada de que no se necesita ningún milagro porque el gobierno morenista tiene control de todos los poderes y sólo necesitaría decidirse para llevar a juicio al exmandatario, cosa que el expresidente **Andrés Manuel López Obrador** no quiso hacer.

¿Acarreo librero?

:::: Nos dicen que en algunas librerías del país el libro *Grandeza*, del expresidente **López Obrador**,

aparece con el letrero de "agotado". La coincidencia no pasa inadvertida puesto que la semana anterior el coordinador de Morena en el Senado, **Adán Augusto López**, regaló cerca de 17 mil ejemplares a sus compañeros de bancada. Lo que también llama la atención, nos dicen, es el contraste con el libro de la presidenta **Claudia Sheinbaum**,

Diario de una transición histórica, que permanece disponible en librerías. ¿Será que la maquinaria lopezobradorista opera ahora una especie de "acarreo librero"?



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Arturo Ávila



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Andrés Manuel López Obrador



NO ES UN TEMA menor el señalamiento de la **Fiscalía General de la República** de que **César Duarte** tenía en su nómina secreta a la hoy gobernadora de Chihuahua, **Maru Campos**. Sobre todo porque esa acusación es parte central de la vinculación a proceso del priista por lavado de dinero.

LA VERSIÓN de la FGR sostiene sin mostrar pruebas que Duarte le habría entregado 10 millones de pesos a la panista. Si bien **Maru Campos** tendrá que aclarar esos dichos, es imposible dejar de pensar que esta acusación a quien más beneficia es a **Morena**, pues se da de cara a los comicios por la gubernatura de 2027.

Y CASUALMENTE, en ese sentido, la senadora **Andrea Chávez**, del equipo de **Adán Augusto López**, es quien más anda haciendo campaña (aunque aún no son los tiempos legales) en busca de ser la candidata guinda. Muy seguramente los señalamientos contra la actual gobernadora le servirán para reforzar su **proselitismo**.

• • •

HAY QUE estar muy al pendiente de lo que suceda en **Nuevo León**, donde se quiere aprobar la **"Ley Mariana"**. Se trata de un ordenamiento del Instituto Electoral que, casualmente, tendría como principal beneficiaria a **Mariana Rodríguez**, la esposa del gobernador **Samuel García**.

PARA NADIE es secreto del anhelo de ambos por heredarse la gubernatura, con todo y que ella perdió de calle la elección por la alcaldía de **Monterrey**. Pese a eso, el intento de que sea candidata a gobernadora se afianzaría con la intención del IEE para que sólo mujeres compitan por el cargo, así como por 16 presidencias municipales en el proceso de 2027. Los que saben del asunto dicen que Samuel y Mariana están confundiendo la **paridad de género** con los bienes conyugales.

• • •

VAYA, VAYA, toda **América Latina** tomó nota de que también **Chile** se fue por el carril de la derecha. La elección de **José Antonio Kast** como nuevo Presidente, deja en claro que el experimento del joven presidente Gabriel Boric fracasó en aquel país.

NO HUBO GOLPE, no hubo injerencia externa. Hubo urnas. Y las urnas decidieron que regresara al poder un admirador de **Augusto Pinochet**, ni más ni menos.

LUEGO DE los virajes en **Argentina, Chile, Ecuador, Perú y Bolivia**, los gobiernos de México y Brasil parecen aislarse y con el conflicto adicional de definirse frente al régimen de **Venezuela** de Nicolás Maduro, cada vez más presionado internacionalmente.

Y QUÉ DECIR de su silencio frente a los problemas en la Cuba de Miguel Díaz-Canel, y la Nicaragua del dictador Daniel Ortega. Todo un dilema para el gobierno mexicano teniendo por un lado a los **radicales de Morena** y, por el otro, al mismísimo **Donald Trump**.

› Duarte queda preso

A quien, nos cuentan, se le está viendo nuevamente la noche es al exgobernador de Chihuahua **César Duarte**. Y es que la jueza **Jazmín Ambriz** encontró elementos suficientes para presumir que el exmandatario priista lavó casi 74 millones de pesos, tres cuartas partes de los 96.6 millones que desvió de las arcas públicas del estado a dos de sus empresas, durante su ejercicio en el cargo. La Fiscalía General de la República, nos comentan, reclama que el hoy imputado usó el sistema financiero del país para tratar de ocultar el origen de dichos recursos, al dispersarlos entre distintas personas físicas y morales, una de ellas su esposa. Con el resolutivo judicial de este domingo, Duarte Jáquez suma tres procesos penales desde que fue extraditado por Estados Unidos en 2022, ya que también está sujeto a otro procedimiento por peculado de 120 millones de pesos. Por lo pronto, deberá pasar los siguientes seis meses en prisión.

› Acuerdo de aguas

Pasó un poco de largo, nos comentan, el acuerdo que alcanzaron México y Estados Unidos en materia de aguas, porque se dio el viernes en la noche, pero tiene mucha relevancia porque implica la liberación por parte de México de 249,163 millones de metros cúbicos a partir de hoy. Aún con ello, los dos gobiernos se encuentran en negociaciones y tienen la intención de finalizar un plan en la materia teniendo como plazo el 31 de enero de 2026. Quienes conocen del asunto, nos hacen ver que no hay que perder de vista que fue un acuerdo equitativo, en el que se consideraron las condiciones climáticas y de infraestructura de nuestro país. No se cedió en nada, nos aseguran, porque se pudieron establecer condiciones que buscan el bienestar de los dos países dentro de lo que dice el tratado de 1944. Lo cierto es que al final se priorizó el diálogo a pesar de las presiones del presidente Trump y el Gobierno ha librado un problema más.

› El docu de AMLO

Interesante será ver, nos comentan, el *rating* que le genere a la televisión del Estado mexicano el documental sobre la vida y obra del expresidente **Andrés Manuel López Obrador**, incluso en momentos en que han saltado a la luz asuntos complejos de su administración. "Soy un hombre de fe y convicciones" es el documental de **Joaquín Guzmán Luna** basado en la vida, la obra y el legado político del exmandatario tabasqueño, se ha informado. El largometraje, que se estrenó el fin de semana pasado, narra la ruta de López Obrador para llegar a la Presidencia de la República en 2018, después de haber vivido dos supuestos fraudes electorales, y entremezcla frases e imágenes de mitines recogidos por el productor **Epigmenio Ibarra**, además de dar cabida a entrevistas con militantes y simpatizantes de Morena y la Cuarta Transformación, como **Luisa María Alcalde**, **Elena Poniatowska** y el actor **Damián Alcázar**. Además de retransmitirse esta semana en el Canal 11, dicho documento estará en las redes sociales y, muy probablemente estará en la conversación pública de esta semana. Pendientes.

› Felicitación mexicana

Y fue la Presidenta **Claudia Sheinbaum** la que ayer se refirió al triunfo del candidato ultraderechista **José Antonio Kast** en Chile. "Felicitamos al pueblo chileno por una jornada electoral pacífica y democrática. También a José Antonio Kast, próximo presidente de Chile. Confío en que ambos gobiernos seguiremos trabajando por el bien de nuestros países y de la región", escribió la mandataria en las benditas redes. El mensaje de Sheinbaum es importante, porque da cuenta del interés de México de sumar en el entorno latinoamericano, poniendo en segundo plano asuntos ideológicos. Es sabido que en los últimos dos años en procesos electorales de varios países la derecha ha estado teniendo triunfos y avances. Ahí están este 2025 los casos de Honduras o Bolivia. El triunfo de Kast es relevante, porque lo consiguió con el 58.1 por ciento de los votos contra el 41.8 por ciento de la abanderada oficialista **Jeanette Jara**, quien fuera ministra del Trabajo y Previsión Social en el gobierno del izquierdista **Gabriel Boric**. Ahí el dato.

› Minimarcha Z

Con la novedad de que la tercera marcha de la Generación Z sólo convocó a unas 300 personas. Empezó en Paseo de la Reforma y no llegó al Zócalo pues, se informó, hubo un acuerdo del Gobierno con los contingentes para que su recorrido concluyera en el Eje Central: en la Plaza de la Constitución había un bazar navideño y se planteó que el encuentro de unos y otros pudiera generar algún tipo de problema. Aunque ayer no volvió a las calles la mayoría de los que acudieron a la primera cita, nos dicen que se ven intentos, al menos de nos cuantos, por articular un discurso, hasta ahora no consolidado, en el que se plantea una distancia hacia los partidos y se busca visibilizar problemas que, consideran, no están siendo debidamente atendidos. También se plantea la necesidad de que haya una participación ciudadana más directa para lograr ese objetivo. Lo que es un hecho es que al no tener tanto arrastre, por lo pronto, están siendo la comidilla de las tribus digitales afines a la 4T.

› Audiencia de Casar

Así que la audiencia inicial a la que estaba convocada la investigadora **María Amparo Casar** habría sido cancelada. Anoche, reportes periodísticos daban cuenta de lo anterior. De acuerdo con lo informado, en esa audiencia la Fiscalía General de la República buscaría imputar el delito de uso ilícito de atribuciones y facultades. Sin embargo, un problema de procedimiento habría llevado a que la audiencia se cancelara. En los últimos días diversas voces se han expresado contra la decisión de procesar a Casar Pérez, entre ellas varias que presumen una situación política. La propia FGR señaló el fin de semana que analiza detalladamente la indagatoria, a efecto de verificar que haya sido integrada conforme a derecho, una vez que fue judicializada "en el mes de septiembre y no recientemente". Ahí el dato.

TRASCENDIÓ

Que el coordinador de Operación Política de Morena en la Cámara de Diputados, **Pedro Haces**, no perdió un momento para replicar en redes sociales y grupos de WhatsApp de sus allegados la declaración del secretario de Seguridad, *Omar García Harfuch*, quien lo deslindó del recién capturado **Édgar Rodríguez Ortiz**, *El Limones*, presunto operador del grupo criminal *Los Cabrera*, afín a *Los Mayos* del cártel de Sinaloa. A esta misma operación comunicativa se sumó el vicepresidente de la Mesa Directiva, **Sergio Gutiérrez Luna**, así como el equipo de comunicación de la bancada, a cargo de **Arturo Ávila**. Ese apoyo sí se ve.

QUE a muchos en la Suprema Corte de Justicia de la Nación sorprendió la invitación que la Universidad de Texas hizo a la ministra **Leenia Batres** para hablar de la reforma judicial aprobada el año pasado, que permitió por primera vez elegir por voto popular a jueces, ministros y magistrados. La funcionaria comentó el viernes pasado en las instalaciones de esa institución educativa de EU las razones que hicieron necesario el cambio entre el único de los tres Poderes de la Unión que no estaba sujeto a la voluntad del electorado y parece que su discurso fue convincente.

QUE en el PAN insisten en colocar en el debate público la narrativa del autoritarismo como eje de su ofensiva contra Morena y los primeros argumentos serán que las reformas en los temas del agua y vapaderos no son hechos aislados, sino parte de un intento reiterado por normalizar el control absoluto del poder desde el gobierno federal. La dirigencia panista que encabeza **Jorge Romero** busca fijar esa idea en la sociedad, convencida de que la centralización y la prohibición seguirán siendo banderas del oficialismo en los próximos meses. A ver.

QUE luego de la polémica generada tras ganar el cetro de Miss Universo, **Fátima Bosch** regresó a Tabasco, donde convivió con familiares y amigos, y visitó el Hospital del Niño Rodolfo Nieto Padrón; también se dio tiempo de leer literatura de crecimiento personal y recomendó brindar a las nuevas generaciones educación emocional y mentoría que les ayuden a enfrentar situaciones adversas y contribuir positivamente a sus comunidades. Este domingo hizo un recorrido en carro alegórico por la avenida Gregorio Méndez, donde 20 mil personas la ovacionaron. Hogar, dulce hogar. —

DINERO

Amparo Casar, otro error de Claudio // Rosa Icela Rodríguez // Saber “cacarear” lo bueno

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

FUE UN ERROR de Claudio X. González heredar la presidencia de su organización Mexicanos contra la Corrupción a María Amparo Casar, tal como se equivocó en la designación de Xóchitl Gálvez como candidata a la presidencia de la República. Xóchitl, aparte de su demostrada incapacidad, tenía en su contra que una hermana suya está presa por secuestro desde hace muchos años. ¡Trump ya la hubiera hecho trizas, igual hasta le revoca la visa! Claudio sabía que la señora Casar cobraba una pensión en Pemex, por lo que podría resultar en un conflicto de interés cuando tuviera que denunciar hechos de corrupción. Démolas el beneficio de la duda: ignoraba el origen irregular de la prestación y que su colaboradora es una presunta delincuente (intervino, según la Fiscalía General, en el delito conocido como uso ilícito de atribuciones y facultades). Cuando esta circunstancia fue revelada públicamente debió separarla de su cargo, pero no lo hizo.

¿Perseguida política?

AUNQUE LOS DEFENSORES de la señora Casar lo nieguen, la muerte de su esposo fue registrada como suicidio, no accidente laboral, y existe un acta de defunción que así lo demuestra. “Arreglaron” procedimientos y documentos para que pudiera cobrar una pensión vitalicia de 125 mil pesos mensuales. La *Fiscal de acero*, Ernestina Godoy, no inició la investigación, lo hizo su antecesor, Alejandro Gertz Manero, pero no tiene por qué justificarse; su deber es dar continuidad a los asuntos pendientes. Amparo Casar no es una perseguida política, como pretenden sus defensores. Es una presunta delincuente común bajo investigación que, al menos, debería devolver lo que ha cobrado ilícitamente. Volviendo al tema inicial, habrá que admitir que será difícil encontrar a otro personaje que le haya hecho tanto daño a la derecha como Claudio X. González. Es el santo patrono de la 4T.

Rosa Icela, la eficacia

HACE UNA SEMANA parecía que la República iba a ser fulminada por el paro de transportistas, de agricultores y la *toma* de puntos fronterizos. La calma regresó como por arte

de magia, pero la historia es otra. Fueron las horas interminables de negociaciones de la secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, con los inconformes, las que hicieron posible el restablecimiento de la normalidad y sin recurrir a la violencia. No es costumbre dar un reconocimiento a los funcionarios públicos por cumplir su deber, pero no sale sobrando.

Díselo a Claudia

Asunto: saber “cacarear” lo bueno

ES MUY CIERTO que la oposición mexicana y los medios de comunicación dominantes minimizan y ocultan los logros del gobierno de Claudia Sheinbaum, igual que hicieron con el de Andrés Manuel López Obrador; pero también es verdad que el propio aparato de comunicación de la 4T no ha sabido enarbolar adecuadamente lo positivo que si existe, como lo es el anuncio de que en una reunión de la Presidenta con el Consejo Mexicano de Negocios se presentó un paquete de 38 proyectos de inversión cuya financiación sería mayor a los 40 mil millones de dólares para 2026, dentro del llamado Plan México, para así llegar a 25 por ciento de la inversión sobre el producto interno bruto (PIB).

COMO VEMOS, LA iniciativa privada lejos de compartir la visión catastrofista de la oposición en materia económica, le está apostando muy fuerte al desarrollo del país de la mano del gobierno del segundo piso de la Cuarta Transformación, y así como se suelen señalar las cosas negativas, también debería dársele relevancia a anuncios de tanta importancia como este. La 4T tiene pendiente el saber “cacarear” más lo bueno que sucede en el país.

Cristina Sada Salinas, Monterrey

Twiteratti

YO TRABAJABA EN Pemex en esa época y sí, todo mundo supimos que fue un suicidio, incluso basta con ver cómo es el área de dónde se aventó para saber que no pudo ser un accidente. Lo bueno es que la señora María Amparo Casar está en contra de la corrupción.

Danny @danyrosas1507

Facebook, TikTok, Twitter e Instagram: galvanochoa • Correo: galvanochoa@gmail.com

FRENTES POLÍTICOS

1. A trabajar. Con la inauguración del primer Centro Libre en Ciudad Juárez, la presidenta **Claudia Sheinbaum** marca territorio en el tema de género, "tiempo de libertad y amor", dijo, mientras lanzaba un paquete de políticas públicas dirigido a mujeres, desde la pensión de 60 a 64 años hasta la Red de Tejedoras de la Patria. El mensaje es que el sexenio de las mujeres no sólo es simbólico, sino operativo. Entre líneas, también envió una señal al gabinete, ya puso en marcha el modelo. Ahora la pregunta es si todas las piezas están al nivel. En especial la secretaria de las Mujeres, **Citlalli Hernández**... que ya va siendo hora de que se note que se trabaja.

2. Honores. Con **Mario Delgado** al frente, la Secretaría de Educación Pública comienza a mostrar signos de transformación real. La Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México recibió el Premio Nacional de Buenas Prácticas en Derechos Humanos 2025, un reconocimiento entregado por la CNDH que destaca su atención a quejas con enfoque humanista. El galardón refleja una gestión activa, sensible y comprometida con la dignidad escolar. Muy distinto al paso fugaz e intrascendente de **Leticia Ramírez Amaya**, cuya gestión como titular de la SEP fue tan incolora como ineficaz. Ahora, el rumbo cambia... y se nota. La 4T sabe cómo retransformarse.

3. Todo el poder. "Mi persecución no es casual", advirtió el periodista **Jorge Luis González Valdez**, exdirector del diario *Tribuna de Campeche*, al denunciar en entrevista el uso del aparato judicial por parte de la gobernadora **Layda Sansores** para silenciarlo. Acusado de incitar al odio y con censura previa impuesta por orden judicial, **González** enfrenta medidas extremas, como vigilancia permanente, veto de opinión sobre **Sansores** y un censor oficial para supervisar sus contenidos. Este caso amenaza la libertad de expresión y normaliza la criminalización del periodismo crítico en México. La toxicidad de **Sansores** todo lo contamina.

4. Bien. Mientras en otras entidades los discursos verdes se quedan en el papel, en Gómez Palacio, Durango, la alcaldesa **Betzabé Martínez Arango** empleza a concretar acciones. A 100 días de gobierno, presentó el Programa Municipal de Educación Ambiental, reactivó el Comité de Ordenamiento Ecológico, propuso rehabilitar plantas tratadoras de agua y destinó más de 655 millones a Infraestructura y programas sociales. Hay orden, planeación y resultados. Bien por Gómez Palacio... y sí, que lo vean en Tamaulipas y otros más. La entidad gobernada por **Esteban Villegas** da clases de gobernabilidad a todos niveles. ¿Quién emula?

5. Vallas. De los primeros 14 días de diciembre, sólo en ocho los negocios del Centro Histórico han podido operar con normalidad. Las vallas instaladas por autoridades capitalinas para contener manifestaciones afectan a más de 3 mil 500 pequeños comercios que hoy ven comprometidos sueldos, rentas y pagos a proveedores. **Clara Brugada**, jefa de Gobierno, y la alcaldesa **Alessandra Rojo de la Vega** deben responder: ¿proteger edificios justifica asfixiar la economía local en plena temporada navideña? La ciudad merece orden sin sacrificar a quienes viven del trabajo diario. ¿Los comerciantes del Centro Histórico pagan los platos rotos?



Sacapuntas

COBERTURA GARANTIZADA



DAVID KERSHENOBICH

› La Secretaría de Salud, que encabeza **David Kershenobich**, aseguró que el abasto de medicamentos en el sistema público está garantizado y que los procesos de compra complementaria en curso no representan un riesgo para el suministro a la población. Hay contratos vigentes por 4 mil 652 millones de piezas, correspondientes a 3 mil 140 tipos de medicamentos, para cubrir el abasto durante lo que resta de 2025 y todo 2026.



OMAR REYES COLMENARES

AVANZOS

› El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, **Omar García Harfuch**, informó de los avances en la investigación sobre *El Limones*, Edgar 'N', y dio a conocer que la UIF, que dirige **Omar Reyes Colmenares**, congeló cuentas y, por ahora, descartó cualquier vínculo con el diputado de Morena y líder de la CATEM, **Pedro Haces**.



OMAR GARCÍA HARFUCH

REPORTAN AVANZOS CONTRA EXTORSIÓN

› El Gabinete de Seguridad federal informó este domingo sobre los avances en materia del combate a la extorsión y al robo de autotransporte. **Omar García Harfuch**, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, detalló el traslado de 25 reos de cárceles de Michoacán a prisiones federales. Los avances continúan.



CÉSAR DUARTE

SEGUIRÁ EN EL ALTIPLANO

› Fue vinculado a proceso por uso de recursos de procedencia ilícita el exgobernador priista de Chihuahua, **César Duarte**. Se presentaron los datos de prueba necesarios para ratificar la prisión preventiva para que siga en El Altiplano. Usaba un esquema de simulación de apoyos para la ganadería que terminaban en una red de empresas donde era accionista.



LAURA ITZEL CASTILLO

PREPARATIVOS PARA LA PERMANENTE

› La siguiente semana, el Senado de la República sostendrá una reunión para instalar la Comisión Permanente del Congreso. De sus 18 integrantes, 13 son mujeres. Y será la presidenta de la cámara alta, **Laura Itzel Castillo**, quien encabece el listado. Se prevé que los legisladores sesionen a partir del próximo miércoles 17 de diciembre.



CLARA BRUGADA

APRUEBAN EL PRESUPUESTO

› Habrá que estar al pendiente este lunes de la posible aprobación del Paquete Económico que propuso la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Clara Brugada**. Las cuentas son positivas, con base en el plan elaborado por **Juan Pablo de Botton**, responsable de las finanzas. Estiman 313 mil 385 mdp para 2026, 7.5% más que en 2025.



DELFINA GÓMEZ

CRECE EL HERALDO DE MÉXICO

› Con el rediseño de la sección Estado de México y una serie de transmisiones especiales en radio y TV, **Heraldo Media Group** inicia una era en la entidad mexiquense, con instalaciones y oficinas en Toluca. La idea es dar mayor cobertura a la zona metropolitana, pero particularmente en la entidad gobernada por la morenista **Delfina Gómez**.

ASTILLERO

Kast: pinochetismo reivindicado // Boric: izquierda ineficaz // “Generación Z”: fracaso // SLP: madrugue conyugal

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

FUE, EN LO esencial, una derrota de la izquierda. Un cobro, en las urnas, de las deudas y las insuficiencias de un gobierno promisorio pero finalmente ineficaz.

ES, DESDE LUEGO, un triunfo de la ultradrecha. La reivindicación del pinochetismo, el fortalecimiento de las opciones conservadoras en Latinoamérica, a gusto del diseñador Donald Trump, y el abatimiento de los sueños de cambio por la izquierda que fueron derivados del llamado “estallido social”, del intento de echar abajo la Constitución legada por el militar golpista.

JOSÉ ANTONIO KAST ha ganado la presidencia de Chile con 17 puntos porcentuales de distancia respecto a Jeannete Jara, surgida del Partido Comunista de ese país y ex ministra del Trabajo con el ahora saliente Gabriel Boric. Segunda vuelta, la primera ganada por Jara, pero la segunda perfilando desde luego a Kast en cuanto las candidaturas de derecha de la ronda inicial se nuclearon alrededor del ultraderechista que en 2017, en otra campaña electoral, aseguró que, si Pinochet viviera, habría votado por él: “habríamos tomado té juntos”.

LA NOSTALGIA IDENTITARIA pinochetista está registrada, entre otras referencias, en una nota de Euronews en la que, además, se informa que Alemania confirmó a la agencia Ap “que un carné de identidad del Archivo Federal del país demuestra” que el padre de José Antonio, Michael Kast, “se afilió al Partido Nacional Socialista de los Trabajadores Alemanes, el NSDAP, el primero de septiembre de 1942: <https://goo.su/gPd5yLX>”).

EN MÉXICO, LAS derechas y ultraderechas han vuelto a resbalar al tratar de hacerse de la etiqueta propagandística de la “Generación Z”. Ayer se realizó la tercera manifestación pública de este experimento supuestamente etario y finalmente “abierto” a toda cronometría. Fue un fracaso. Dos o tres centenares de participantes, abandonados ideológica y lógicamente, sin una sola figura notable de las que supuestamente se estarían asociando a este movimiento.

LO QUE ABUNDÓ fueron las expresiones de odio contra el gobierno, las políticas y los seguidores del proceso llamado Cuarta Transformación y contra la Presidenta de la República. Insultos y estridencia, desahogos emocionales, cantaletas sin trascendencia, altisonancia a falta de propuestas, extravíos retóricos en lugar de planteamientos atendibles.

LO QUE SE CONFIRMO fue que no hay verdadera “Generación Z”, ni es un movimiento masivo de jóvenes ni tienen base social y proyecto viable. Fueron caricatura de las proclamas literalmente incendiarias que lanzaron al convocar a la *toma* de edificios públicos, comenzando por Palacio Nacional, y al derrocamiento inmediato de un gobierno y un proceso político a los que pintaron como absolutamente inviables, al borde del abismo.

EN OTRO TEMA: en San Luis Potosí el Congreso local ha aprobado lo que se conoce ya como *ley Ruth*: en 2027 sólo deberá haber mujeres en las candidaturas al gobierno. Con la oposición de la bancada de Morena se aprobó una “alternancia de género”, que con una argumentación aparentemente avanzada consolida la posibilidad de que la senadora Ruth Miriam González Silva, esposa del actual gobernador, Ricardo Gallardo Cardona, sea candidata a la sucesión.

TAL APROBACIÓN CONSTITUYE un reto más a la intención de la presidenta Sheinbaum de evitar nepotismo en próximas candidaturas. Dominado el escenario por el Partido Verde Ecologista de México, el que postuló a la ahora senadora González Silva, y rudamente desgastada y dividida Morena por el propio “gallardismo”, con esta adecuación legislativa se busca consolidar la opción conyugal, como hecho que debe aceptar el guinda para mantener los votos verdes en el Congreso federal que le permiten la mayoría calificada para votaciones clave. Falta ver el desenlace de este madrugue legislativo verde en SLP si es que se presentan recursos legales en contra, a nivel federal.

Y, MIENTRAS LA FGR de Ernestina Godoy decide si sostendrá la judicialización del caso de Amparo Casar y su pensión de Pemex, o recula, ¡hasta mañana!

OPINIÓN

Pepe Grillo



Ley Gobernadora en SLP

Morena no puede apoyar aspiraciones que intenten darle la vuelta a la decisión de la presidenta Sheinbaum de parar en seco el nepotismo desde la elección del 2027, aunque la ley respectiva entrará en vigor hasta el 2030.

En SLP el Congreso lo ve de otra manera. Aprobó una ley, por demás controvertida, para que la próxima gobernadora del estado sea obligatoriamente una mujer. Resulta que la mujer mejor posicionada en las encuestas es la esposa del actual gobernador, qué casualidad, por lo que, se asegura allá, es plan con maña.

De modo que la coalición oficialista no

va en SLP, ya que el PT también votó a favor de la iniciativa y en contra de los deseos de Claudia. Con esto se muestra que Verde y PT no serán aliados sólidos, si Morena los quiere en su escuadra tendrá que ser mucho más, digamos, generoso.

Florilegio en Canal Once

Para estar en serio retirado la verdad es que el expresidente Andrés Manuel López anda muy activo.

Su libro "Grandeza" apunta para ser un súper ventas. Aunque haya recibido críticas despiadadas, se cuenta que la editorial que lo publicó está de plácemes

por los pedidos de miles de ejemplares que ha recibido de lectores interesados en el género de la antropología ficción, cuya pluma más destacada es el tabasqueño.

Pero no solo eso, resulta que el Canal Once, que se sumerge en la promoción de figuras del oficialismo, estrenó el documental "Soy un hombre de fe y convicciones" donde el expresidente Andrés Manuel López Obrador habla maravillas de sí mismo.

Para completar el florilegio, se suman a las alabanzas personajes como Jesús Ramírez, Genaro Villamil y Fernández Noroña. Usted dirá.

Primavera Oaxaqueña

Salomó Jara rindió su Tercer Informe de Gobierno como mandatario de Oaxaca. Dijo que la 4T no es en el estado un discurso, sino un modelo de gobierno cimentado en valores del sistema social comunitario, que por cierto ya se conoce como La Primavera Osaqueña.

Asistieron al Informe sus colegas gobernadores de Chiapas, Puebla, Tabasco Veracruz.

La representación presidencial estuvo a cargo de Marath Baruch, secretario del Trabajo.

El gobierno de Jara reivindica la identidad y la diversidad cultural que pone al frente a la población marginada, que es la prioridad del gobierno.

¿La nueva fiscalía será el brazo judicial de Morena? No se defiende a nadie, pero la selección de temas apunta a que se busca pasar de la autonomía a la militancia sin escalas

De la autonomía a la militancia

El que se equivoque que se atenga a las consecuencias legales de sus actos. Eso no se discute.

Lo que sí inquieta, y mucho, son las señales de que la nueva Fiscalía General de la República opere con lógica político-electoral y que su andamiaje sirva para castigar políticos opositores y tapar con un manto de impunidad a políticos afines al oficialismo.

Expedientes viejos como los de César Duarte y María Amparo Casar se impulsan a las primeras planas, mientras que casos que implican a morenistas como el huachicol y La Barredora esperan tiempos mejores.

¿La nueva fiscalía será el brazo judicial de Morena? No se defiende a nadie, pero la selección de temas apunta a que se busca pasar de la autonomía a la militancia sin escalas.

REDES DE PODER



PROMOCIÓN INCÓMODA

Quien no se cansa de **promocionar** a su **hermano Cristofer**, es el **alcalde de Gustavo A. Madero, Janecarlo Lozano**. Para todo, en cualquier lugar o momento, el funcio-

nario tiene como preferencia **impulsar la carrera** de su **pariente**.

Y lo hace en momentos en que están conscientes de que, desde **Palacio Nacional**, hay la **indicación** de que para el **2027**, estará prohibido el

nepotismo en cualquier **cargo público**, pero parece que la **indicación** de la **presidenta Claudia Sheinbaum**, no le importa a **Janecarlo Lozano**.

Con solo darse una vuelta por la **demarcación** o **consultar las redes sociales** de **Cristofer**, se podrá uno dar cuenta que hay **dinero en exceso**, en algunos **casos recursos públicos**. Incluso en las **movilizaciones**, el **hermano incómodo** ya hace su **ronchita**, obviamente con personal de la **demarcación**, es decir, con quienes están en la **nómina**.

RESULTADOS CONTRA EL DESPOJO

Durante este año, la **Fiscalía General de Justicia del Estado de México** ha **restituido 762 inmuebles mediante la Operación Restitución**, una **estrategia** aplicada desde abril para atender **denuncias** por **despojo** en la **entidad**.

A partir de este **operativo** se han asegurado **mil 296 propiedades** en **63 municipios**, entre **casas habitación, predios y locales comerciales** vinculados con **investigaciones** por **delitos** contra la **propiedad**.

La **Fiscalía estatal** reporta más de **4 mil denuncias** por **despojo acumuladas** en los primeros 10 meses de 2025, todas correspondientes a **carpetas** iniciadas durante este año.

La **aplicación** de la **Operación Restitución** se dio tras un caso que colocó el **tema** en el **debate público**. En abril, el **homicidio** de **dos personas** a manos de **Carlota N.**, una **mujer adulta mayor** en **Chalco** que enfrentaba la **ocupación irregular** de su **vivienda**, colocó en evidencia los **conflictos derivados** del **despojo** y las **dificultades** para **recuperar inmuebles** por la vía institucional.

EL CABALLITO

Romería en el Monumento a la Revolución, a consulta ciudadana

:::: Nos cuenta que la instalación de la Romería Navideña en el Monumento a la Revolución —la de juegos mecánicos, de feria y un sinfín de puestos ambulantes— está siendo consultada por las dependencias capitalinas entre los habitantes de la colonia Tabacalera, en la alcaldía Cuauhtémoc. Así lo externó el secretario de Gobierno, **César Cravioto**, este fin de semana en sus redes sociales, mientras que ayer por la tarde trascendió que fueron colocadas casillas para que las personas pudieran emitir su voto. Más allá de los resultados, tal parece que la llegada de ambulantes tendrá más controles. ¿Se replicará esa medida en todos los espacios públicos?

Habrá presupuesto en la CDMX, pero no por unanimidad

:::: En este espacio le contamos que la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, había exhortado a todas las fuerzas políticas representadas en el Congreso de la CDMX a dejar un lado las diferencias y sacar por unanimidad la aprobación del Paquete Económico 2026. Pues todo indica que esto no ocurrirá. Ayer, en la sesión de las comisiones unidas de Hacienda y Presupuesto sí avanzaron el Código Fiscal, la Ley de Ingresos y Presupuesto tal cual los envió la mandataria capitalina, pero la votación no fue unánime, sino por mayoría de Morena y aliados, pues los diputados panistas y priistas no votaron a favor por diversos temas como la subestimación de ingreso —como lo ha venido señalando el líder de los blanquiazules, **Andrés Atayde**—, o lo de la determinación presuntiva de ingresos de los contribuyentes, en la que acusaron “terrorismo fiscal” también los tricolores. Morena les rebatió y dijo que protegen a evasores fiscales, pero el punto es que el paquete no saldrá por consenso.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

César Cravioto



ESPECIAL

Andrés Atayde

¿Y dónde anda el edil de Ixtapaluca?

:::: Nos dicen que el alcalde morenista de Ixtapaluca, **Felipe Arvizu**, anda desaparecido desde hace varias semanas. Algunas voces en el gobierno dicen que se ausentó por un problema de salud, aunque nadie sabe de qué tipo. Fue su hermana, Olivia, presidenta honoraria del DIF municipal, quien entregó al Cabildo su Primer Informe de Gobierno hace unos días. Cuándo regresará a sus actividades en el ayuntamiento es lo que se preguntan todos en Ixtapaluca.

Saca
puntas

METROPOLITANO

DELFINA
GÓMEZ
ÁLVAREZBUSCAN
RENOVAR
UNIDADES

› La gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** recordó que los operadores del servicio de taxi aún tienen tres días más para acudir al "Programa de Renovación de Transporte Individual Tipo Taxi". Resaltó que así podrán obtener un bono de charrización destinado a la compra de una nueva unidad híbrida o eléctrica, porque a través de la Semov se avanza por la renovación del sector.

MARÍA ELENA
MARTÍNEZSUMAN MÁS
CONDENAS POR
PLAN ENJAMBRE

› La Operación Enjambre logró 10 condenas en contra de los 60 exfuncionarios municipales capturados. El último caso es el de **María Elena Martínez**, exalcaldesa de Amanalco, acusada del homicidio del síndico **Miguel Ángel "N"** y su chofer, en enero de 2023. Este martes se conocerá cuántos años de prisión le darán.

AZUCENA
CISNEROS
COSSVAN CONTRA
ADICIONES EN
ESCUELAS

› Para prevenir el consumo de tabaco, alcohol y otras drogas en niveles básico y medio superior, el gobierno de Ecatepec, que encabeza **Azucena Cisneros Coss**, y asociaciones civiles llevan a cabo la campaña *No está chido* en escuelas primarias, secundarias y preparatorias de comunidades prioritarias en el municipio.

CARLOS MAZA
LARABRINDAN
CERTEZA JURÍDICA
A MEXIQUENSES

› El gobierno del Edomex ha entregado 9 mil 764 títulos de propiedad y posesión a 36 mil 127 mexiquenses, a fin de garantizar la certeza jurídica de las familias, informó **Carlos Maza Lara**, titular de Desarrollo Urbano, este fin de semana desde Nezahualcóyotl, donde encabezó la entrega de otros 3 mil 25 títulos.

OPINIÓN**COMENTARIOS**LUIS MANUEL
NOVELO

novvel_luis@yahoo.com.mx



Navidad

Continúan los festejos navideños, los encendidos de árboles con miles de luces. Pero el ambiente político a nivel estatal está álgido. Los morenistas en el poder siguen con sus luchas y sin duda la gobernadora **Delfina Gómez** se impondrá, porque la dirigencia nacional de Morena intervendrá para calmar los ánimos en el Estado de México, no por los tiempos decembrinos, sino porque su intervención es muy importante para que el camino al 2027 no esté lleno de piedras entre morenistas.

En el PRI, la dirigente del Estado de México **Cristina Ruiz**, continúa con su discurso agresivo y pone en tela de juicio los logros de Morena en los municipios, critica a las y los traidores que se fueron al Verde, a MC o a Morena, y asegura que nadie volverá a confiar en ellos.

Los panistas mexiquenses también lanzan críticas hacia la reconducción del presupuesto 2026, a los gobiernos municipales de Morena, que aseguran los panistas, le han fallado al pueblo.

Y los políticos y chapulines de todos los partidos, preparan a sus familiares y amigos para aparecer en el 2026 con grandes "acciones", porque las ambicionadas candidaturas a las presidencias municipales, diputaciones, regidurías y sindicaturas ya están a la vuelta y la disputa por ellas será encarnizada.

Así es que en el Estado de México huele a Navidad, a candidaturas, a luchas políticas, por lo que las y los actores políticos, piensan en el 2027, antes que en el 2026.

En Cuautitlán, Tlalnepantla y otros municipios mexiquenses, han dado cobijo como cada año a los peregrinos que van a la Basílica de Guadalupe y este día celebrarán en grande la aparición de la virgen morena. El gobierno de Cuautitlán que preside **Juana Carrillo**, también ha desplegado un gran operativo de seguridad, para resguardar a los visitantes que acuden a la iglesia de "El Cerrito", lugar donde nació **Juan Diego**, que, de acuerdo a la leyenda, fue el emisario de la virgen para lograr la construcción de una iglesia en su honor. Y como cada año, la cohetería y los tamales son infaltables.

SIMULACIÓN OFICIAL FRENTA A VIOLENCIA REAL

En Metepec la seguridad no es una política pública, es una puesta en escena, un discurso hueco cuidadosamente administrado desde el poder municipal para simular control mientras, en la vida real, la violencia organizada avanza con total impunidad, en la zona residencial del municipio opera desde hace tiempo una banda integrada por al menos 50 sujetos de origen venezolano, hombres y mujeres, divididos en tres células dedicadas al robo con violencia a casa habitación, y lo hacen con tal conocimiento del territorio que resulta imposible no preguntarse quién les abrió la puerta, quién los protege y quién decidio mirar hacia otro lado.

UNA MAQUINARIA CRIMINAL QUE ACTÚA CON MÉTODO Y BRUTALIDAD

No se trata de rumores aislados ni de exageraciones vecinales, lo que circula entre víctimas y personas cercanas a las investigaciones, describe una estructura criminal sólida, constante y metódica, una maquinaria delictiva que estudia rutinas, identifica casas, mide tiempos y entra a los domicilios con una violencia desmedida, en estos asaltos no sólo se roba patrimonio, se destruyen familias, se deja a mujeres, hombres, jóvenes, niñas y niños golpeados, sometidos, humillados y traumatizados,

varios de ellos con lesiones tan graves que han tenido que ser trasladados a hospitales, y aun así el gobierno municipal insiste en vender la idea de que "se avanza" en seguridad.

DETENCIÓNES MÍNIMAS Y RESULTADOS INEXISTENTES

La respuesta institucional es insultante, se presume la detención de unos cuantos integrantes, como si eso fuera un logro, como si capturar a cinco o seis de una red de más de 50, significara algo más que una burla para las víctimas, detener a cinco no desmonta tres células criminales, no frena la violencia, no devuelve la tranquilidad, sólo sirve para inflar discursos, alimentar boletines y sostener una narrativa oficial que no resiste el menor contraste con la realidad que se vive en los fraccionamientos residenciales.

LA SOSPECHA DE COLUSIÓN Y LA RED QUE NADIE QUIERE TOCAR

Lo verdaderamente grave es lo que se comenta con miedo, pero con insistencia, la probable colusión de policías y autoridades municipales con estas células delictivas, ya sea por complicidad directa, por omisiones deliberadas o por filtraciones de información, cuando una banda actúa durante tanto tiempo, con tanta precisión y con consecuencias tan mínimas, la sospecha deja de ser incómoda y se vuelve inevitable, más aun cuando se señala como "común denominador" de algunos de los asaltos (si no es que en todos) a una empresa de seguridad privada denominada Astros, Protección y Custodia, S.A. de C.V., cuyos elementos supuestamente están para cuidar, no para facilitar el delito, la ausencia de investigaciones claras y públicas sobre este punto no es casualidad, es negligencia o encubrimiento.

SILENCIO IMPUESTO COMO POLÍTICA DE CONTROL
El patrón posterior a cada asalto es todavía más indignante, las víctimas buscan ayuda y entonces aparece el verdadero rostro de la estrategia municipal, el silencio impuesto, varias perso-

COLUMNA uno



Por Karina A. Rocha Priego

karina_rocha1968@yahoo.com.mx

Metepec, silencio impuesto y seguridad que no existe

METEPEC, EL SILENCIO IMPUESTO / LA SEGURIDAD QUE NO EXISTE



nas han señalado que fueron apercibidas para mantener sus casos en sigilo, con el pretexto de no entorpecer investigaciones que no avanzan, ese sigilo no ha servido para capturar a los responsables ni para evitar nuevos ataques, ha servido para tapar la realidad, para evitar que la sociedad conozca la magnitud del problema y para proteger una imagen política que ya está rota.

DENUNCIAR COMO RIESGO

Y LA AMENAZA DE LA VENGANZA

El mensaje que reciben los ciudadanos es brutal y cobarde, se les pide callar por su propio bien, se les advierte que denunciar es peligroso, porque cuando hay detenidos, las autoridades minimizan los hechos diciendo que el delito no es grave, abriendo la puerta a liberaciones rápidas, y entonces aparece el miedo más profundo, el miedo a la venganza, delincuentes que salen en poco tiempo y regresan a las mismas casas que ya asaltaron, ahora con más información, más odio y la certeza de que el Estado no está del lado de las víctimas.

EL ESTADO COMO FACTOR DE RIESGO Y NO DE PROTECCIÓN

Esta lógica criminalizada desde el poder coloca a la ciudadanía en una trampa, callar para sobrevivir o denunciar y exponerse, el Estado, que debería ser garante de seguridad y justicia, se convierte en un factor de riesgo, mientras tanto, el discurso oficial sigue hablando de cámaras, de operativos, de coordinación y de cercanía con la gente, palabras vacías que se desmoronan frente a quienes han sido amagados, golpeados y abandonados dentro de su propia casa.

OPACIDAD, NEGACIÓN Y UNA CRISIS DE CREDIBILIDAD

El contraste ya no es sólo evidente, es obsceno,

en actos públicos se presume tecnología e inteligencia operativa, pero en la práctica, una banda extranjera ampliamente identificada sigue robando, lesionando y aterrorizando, el problema no es únicamente la existencia del crimen organizado, el problema es la decisión política de no reconocerlo, de no nombrarlo y de no asumir el costo de enfrentarlo de verdad, no hay cifras claras, no hay balances completos, no hay transparencia, la opacidad no es un descuido, es una estrategia, mientras no se mida el problema, no existe oficialmente, mientras no exista, no hay responsables.

HEREDAR EL PODER MIENTRAS SE HEREDA EL SILENCIO

Metepec no enfrenta sólo a una banda criminal, enfrenta una crisis profunda de credibilidad, una ruptura total entre el discurso del gobierno municipal y la vida real de sus habitantes, pedir sigilo a víctimas golpeadas, minimizar delitos violentos y presumir avances tecnológicos mientras el miedo se normaliza, no es gobernar, es administrar la mentira, y mientras se esconde bajo la alfombra la violencia que azota a la zona residencial, la administración municipal parece más preocupada por construir herencias políticas, promocionando la imagen de Iralí Albarrán Segura, presidenta del DIF municipal, como futura candidata a la alcaldía, una práctica vieja y cínica en la política mexiquense, aquí no sólo se heredan cargos, se pretende heredar el silencio, la impunidad y el abandono, en Metepec el problema no es sólo el crimen que entra a las casas, es el poder que decide protegerse a sí mismo mientras obliga a la ciudadanía a callar.

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA, A TRAVÉS DE ropk_ropk@yahoo.com.mx

#OPINIÓN

PABLO CRUZ
ALFAROPOLIGRILLA
MEXIQUENSE

@POLIGRILLA1

ARIEL JUÁREZ,
POLÍTICAMENTE
DESAHUCIADO

Hay más de uno que sigue festejando su desventura. Cosechó lo que sembró, dicen

El escándalo que hace un par de **semanas** esclafó el diputado federal del Partido del Trabajo (PT) **Wblester Santiago Pineda**, en el **estacionamiento** de la Plaza Town Square de **Metepec**, donde **videos** que se hicieron **virales** en redes sociales dieron cuenta de la agresión que ejercieron él y su equipo de **guardaespalda** contra el personal de **seguridad** de dicho centro comercial, dejó en la **orfandad** al morenista **Ariel Juárez Rodríguez**, quien fue **removido** de su cargo como director de la Junta de Caminos mexiquense.

Todo **consecuencia** de las acusaciones que en contra de personal de la plaza y en estado inconveniente lanzó **Wblester Santiago**, quien se supone tendría que ser ejemplo de **ecuanimidad y rectitud**. Y es que acusar del **robo** de un misterioso maletín que, dijo, se encontraba en su vehículo, a los elementos que custodiaban el lugar, **desató** un sinnúmero de cuestionamientos. Por ejemplo, dicen: si el petista estaba rodeado de un equipo de **escuadras** propio de un **"diputado"**, ¿cómo unos **"humildes"** vigilantes les pudieron dar **"gane"**? Otra pregunta que está en el aire y que muchos quisieran la respuesta es: ¿qué **contenía** el famoso **"maletín"** supuestamente hurtado

que desató la ira del diputado federal?

Las dudas persisten. A lo mejor, el **legislador** no encuentra la forma de **justificar** su presencia en una **cantina** acompañado de un **peculiar** personaje que **manejó** en los últimos dos años un **millonario** presupuesto en obras, las mismas que las **empresas** del petista realizan y que no es un **secreto**. Tampoco, **posiblemente**, tiene cómo justificar su **arrebato** en el que salió a relucir la **pérdida** del misterioso maletín de su vehículo y mucho menos su **contenido**, sobre el que, por cierto, ya hay quien **sugiere** que se trataba del **"diezmo"**.

Fue removido de la Junta Local de Caminos, tras escándalo en plaza comercial

ENTRE OTRAS COSAS: Lo cierto es que hay más de un **personaje** en varias **esferas** de poder en el Estado de México que **"rezan"** porque **Ariel y el petista** se mantengan calladitos, por aquello de que cuando abren la boca sólo es para... **eso**, sólo para eso.

Curioso, pero mientras **Ariel** continúa pasando las de **Caín** por su cese como director de la Junta de Caminos, hay más de **uno** que sigue **festejando** su desventura. **Cosechó** lo que sembró, dicen.

En su **arrebato**, el legislador petista —que gusta echar **bravata** a la más mínima provocación—, se llevó entre las patas al **exlegislador** local y expresidente municipal de **Cuautitlán**, tal para cual. Al legislador petista lo cubre el manto legislativo; a Ariel, ¿habrá quien lo cubra? No faltará quien diga... **PERO ESO FUE AYER**.

LA DE HOY: Como **colofón**, dicen que hasta en el círculo restaurantero festejan la caída de Juárez Rodríguez. Bueno, no todos, solo los **meseros** que refieren ya no aguantaban su **arrogancia y prepotencia**, que para nada **compensaba** con una buena propina... **HASTA LA PRÓXIMA**.

Una Constitución de cuarta

Se empezó con AMLO y ahora se puede ver claramente el nuevo aspecto “cuatrotro” de la Constitución, un cambio logrado gracias a las mayoría especiales que tiene el gobierno en el Congreso, lo que les permite aprobar cualquier reforma a la Constitución.

El pastor de los diputados morenistas, Ricardo Monreal, reconoció que aún no está concluida la tarea del nuevo régimen y que trabaja en un documento en el que refiere que ha habido 44 reformas a la Constitución en este periodo de gobierno.

“Estamos hablando de una tercera parte del articulado de la Constitución y sí creo que hay una nueva decisión de República por lo que hemos reformado”, aclaró el zacatecano.

Si bien todavía hay vestigios de la Carta Magna de 1917, diremos que cada vez se diluye la voluntad del constituyente de esa época por contar con un

DESDE SAN LÁZARO

Alejo Sánchez Cano

□ Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

ordenamiento jurídico que era ejemplo en el mundo.

Ahora es un remedio de las constituciones que dan soporte a las dictaduras de la región, como Venezuela, Cuba, Nicaragua e incluso Colombia y Brasil. En el Poder Judicial se hizo una reforma profunda y temas como ese sí cambian totalmente a la Constitución, pero todavía no creo que esté consolidado el cambio del régimen. “Creo que todavía tenemos tareas pendientes. Este régimen que estamos construyendo proviene del reclamo popular, pero no es populista”, irónico señaló Monreal.

De acuerdo con el documento *Balance Legislativo*, el cual fue distribuido a los medios de comunicación, se precisa que con 55 proyectos de decreto aprobados —2 reformas constitucionales, 7 nuevas leyes y 46 reformas a leyes vigentes— la LXVI Legislatura, en su segundo año de ejercicio, evidencia un periodo legislativo de alta productividad.

Está alineado con las prioridades nacionales y contribuye al avance del segundo piso de la Cuarta Transformación.

Los cuatrotrores presumen que entre los logros del periodo que acaba de concluir está la reforma constitucional contra la extorsión que ya está en vigor; la Ley Aduanera; la Ley de Amparo, que fue muy debatida; el Código Fiscal de la Federación; la Ley Orgánica del Tribunal Fiscal de la Federación; el Paquete Económico, incluyendo el presupuesto fiscal (IEPS, IVA, Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos), que es el instrumento financiero más importante para el gobierno.

La controvertida Ley de Aguas; una ley que promueve el desarrollo sustentable de la caficultura; la Ley Orgánica de la Armada de México sobre asensos; y una ley que aún no ha

salido del Senado, que prohíbe establecer restricciones a las playas. Ricardo Monreal aclaró que, al ser “playas de la nación”, debe haber acceso abierto.

Entre varios asuntos pendientes en la Cámara de Diputados, está la revocación de mandato y la reforma electoral, ya que puede ser por separado o incluso dentro de esta en uno de sus apartados.

Se vislumbra que la iniciativa de la reforma electoral llegue a la Cámara baja a finales de año, por lo que no se descarta que a mediados de enero se inicie un periodo extraordinario de sesiones.

Depende de la urgencia que tenga la jefa del Ejecutivo Federal, porque lo más natural es que incorpore a la agenda legislativa en el próximo periodo de sesiones que comenzará el 1 de febrero de 2026.

Ya casi está lista esta reforma en la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, que comanda Pablo Gómez, que es la piedra angular para que el obradorato se mantenga en el poder más allá del 2030.

La reforma electoral de AMLO-Sheinabum incluirá varios temas, como la existencia de plurinominales o su reducción, el uso de dinero público

para las prerrogativas de los partidos, la redefinición de circunscripciones, los tribunales electorales en los estados y los OPLES, y los tiempos oficiales, entre otros.

Depende del color del cristal con que se mire el balance legislativo del Congreso; mientras que para el oficialismo fue muy productivo, para la oposición fue un total fracaso y comprometió incluso los derechos humanos de todos los mexicanos.

El nuevo rostro de la Constitución es el prototipo legal para sustentar una dictadura y, por ello, no solo se ha alejado la inversión de México, sino que también existe un gran recelo entre nuestros socios comerciales como Estados Unidos y Canadá, que ya se refleja en la antesala de la negociación del T-MEC.

El júbilo del obradorato durará hasta que la precariedad de las finanzas públicas reviente y con ello el fondeo de los programas sociales que dará pie a la revuelta.

Pareciera ser que el lema de la presidenta es “deuda y más deuda”, porque no hay otra opción para sostener el ritmo del gasto público que vive un déficit fiscal sin precedente en la historia del México moderno.

— DEFINICIONES —



#OPINIÓN

MORENA SE
ADELANTA

A los aspirantes les han hecho saber que la encuesta de reconocimiento se levantará tan pronto como en el primer trimestre de 2026

Se adelantan los tiempos en Morena. Las pugnas soterradas y las patadas por debajo de la mesa, cada vez más expuestas, complican la tan presumida unidad en la 4T. Las fisuras son demasiado visibles. Por eso, desde Palacio Nacional se habría tomado la decisión de realizar anticipadamente las encuestas con las que se elegirá a los coordinadores de los Comités de la Defensa de la Cuarta Transformación, que a la postre se convertirán en candidatos a cada una de las 17 gubernaturas que estarán en disputa en 2027.

Hasta hace algunas semanas, todos los aspirantes —que se cuentan por docenas— tenían como fecha tentativa para la medición octubre del próximo año. Pero las cosas cambiaron. En los últimos días, les han hecho saber que la encuesta de reconocimiento se levantará tan pronto como en el primer trimestre de 2026: marzo. Y es que se atraviesa el Mundial a mediados de año y la intención sería tener claridad de los candidatos antes de que el país se distraiga con el fútbol.

Lo anterior, además de elevar los nervios y las tensiones locales, ha provocado que varios comiencen un despliegue

de promoción y propaganda más agresivo en semanas recientes.

En Chihuahua, el alcalde de Ciudad Juárez, **Cruz Pérez Cuéllar**, mantiene un choque con la senadora **Andrea Chávez**, que adelantó el reloj electoral hace rato. El principal respaldo político de ella es **Adán Augusto López**; Pérez Cuéllar tiene arraigo en la entidad.

En Zacatecas, **Saúl Monreal** quiere ser candidato por Morena, pero si le cierran la puerta irá por otro partido.

En Quintana Roo, la gobernadora **Mara Lezama** está decidida a heredar el asiento al Verde, que trae como cartas al senador **Eugenio Segura** y la alcaldesa **Ana Patricia Peralta**, aunque el aspirante más morenista es **Rafael Marín Molinedo**, fundador del partido en la entidad y amigo de **AMLO**.

En Michoacán, el candidato “natural”, **Raúl Morón**, ha quedado eclipsado por el asesinato del alcalde **Carlos Manzo** y los vínculos señalados por él contra el actual gobernador **Ramírez Bedolla** y el grupo político del senador morenista.

En NL, el senador **Waldo Fernández**, **Tatiana Clouthier** y el alcalde de Escobedo, **Andrés Mijes**, cada vez chocan más fuerte. En San Luis Potosí, el gobernador se ha aferrado: la candidata del Verde será su esposa, la senadora **Ruth González**. La alianza con Morena se rompería.

En Guerrero, la disputa entre la gobernadora **Evelyn Salgado** y la alcaldesa de Acapulco, **Abelina López**, que busca sucederla, se sale de cauce, y emerge como opción la senadora **Beatriz Mojica**. En Tamaulipas, los dirigentes del Verde y Morena rompieron en público, y los **Villarreal** están enfrentados con los **Ortiz**, que salieron del PAN hace unos años, tras el choque con el entonces gobernador **García Cabeza de Vaca**.

Así andan también otros estados. Morena se parte. Las fracturas quedan expuestas. La disputa por el poder, los cargos y el dinero es a navajazos. Por eso la decisión de adelantar las encuestas al primer trimestre de 2026.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN

La narcopolítica no sólo es morena

Las investigaciones en Estados Unidos sobre la narcopolítica en México no tienen exclusivamente el sello del régimen que instauró Andrés Manuel López Obrador. De hecho, una de las averiguaciones más avanzadas es en Chihuahua, donde el crimen organizado ha penetrado en los más altos niveles del gobierno de Maru Campos. El Departamento de Estado canceló recientemente la visa a un funcionario de primer nivel, y otro, todavía de mayor rango, está próximo a perderla. Incluso, por omisión o comisión, hasta la gobernadora podría ser la segunda mandataria estatal a quien el gobierno de Donald Trump le revogue la visa.

Las investigaciones no son nuevas. Comenzaron con el repunte de extorsiones a los migrantes, que tuvieron un alza espectacular por la política de fronteras abiertas de López Obrador y del presidente Joe Biden, que detonó un negocio criminal estimado en 100 millones de dólares mensuales, muy superior a las ganancias por tráfico de cocaína. Al bajar la migración en la parte final del gobierno de Biden y el inicio de la administración de Trump, las extorsiones y los secuestros se volcaron hacia los mexicanos, con una crueldad para forzar a pagos rápidos que incluyó la difusión de videos de las víctimas en tiempo real, que mostraban cuando las torturan y mutilan.

Las pesquisas en Chihuahua se revigorizaron luego de que Trump clasificó a los carteles

mexicanos como organizaciones terroristas el primer día de su segundo mandato en la Casa Blanca. La orden ejecutiva de Trump le dio al Departamento de Seguridad Nacional las operaciones contraterroristas en las zonas fronterizas en Estados Unidos y en México, bajo la supervisión de Tulsi Gabbard, directora nacional de Inteligencia, lo que la convierte en la principal asesora del presidente y del Consejo Nacional de Seguridad en la materia.

Las operaciones contraterroristas se están manejando desde Fort Bliss, en El Paso, donde se encuentra la principal base militar para Texas y Nuevo México, y se alberga el Centro de Inteligencia de El Paso, donde desde hace 50 años la DEA coordina información sobre el narcotráfico en toda América Latina. El contraterrorismo, sin embargo, no es una tarea de la DEA.

Participan, como en el caso de Chihuahua, el área de Investigaciones Especiales del Departamento de Seguridad Nacional y el FBI, responsables de la captura de Ismael El Mayo Zambada el año pasado en Culiacán, con la ayuda de Joaquín López Beltrán, además del Servicio de Marshals, que decodificó las comunicaciones interceptadas por la CIA que sirvieron para la captura de su padre, Joaquín El Chapo Guzmán, en 2016, en la llamada Operación Cisne Negro, que encabezó la Marina.

Las investigaciones, apoyadas por dos testigos protegidos del FBI, narran con detalles escalofriantes cómo fue la emboscada y

ESTRICTAMENTE PERSONAL

Raymundo Riva Palacio

Opine usted:
rrivapalacio2024@gmail.com
@rivapa_oficial



asesinato de cuatro elementos de la Agencia Estatal de Investigación y del delegado del Instituto Nacional de Migración en Chihuahua, en 2022. De acuerdo con lo que se ha podido conocer de sus declaraciones, los dos testigos señalaron que una abogada de narcos vinculada con un alto funcionario de la fiscalía estatal fue la que puso a los agentes, informando —porque mantuvo la comunicación con ellos todo el tiempo— del momento en que llegarían al punto donde planeaban atacar, consecuencia de sus investigaciones sobre la extorsión a migrantes.

La extorsión a migrantes la maneja La Línea, que se escindió del Cártel de Juárez y se ligó al

Cártel Jalisco Nueva Generación. Ese grupo, que se calcula controla 80% del crimen en el estado, tiene subordinada a La Empresa, que comenzó con choles mexicano-estadounidenses en ambos lados de la frontera, y que manda en 20% restante. Los testigos protegidos estuvieron presentes cuando se decidió el asesinato de los agentes ministeriales y de Migración, que, para poder ser emboscados, fueron convocados a Chihuahua por un alto funcionario de la fiscalía estatal, con el pretexto de revisar sus trabajos.

Los secuestros y las extorsiones, de acuerdo con las investigaciones, son controlados desde el Centro de Reinserción Social (Cereso) número 3 de Ciudad Juárez, que constantemente se ve involucrado en temas de violencia. El criminal que las manejaba era Ernesto Alfredo Piñón de la Cruz, líder de la banda de Los Mexicles, también de origen mexicano-estadounidense, que se escapó de esa cárcel a finales de 2022 para morir días después en un enfrentamiento. Su muerte no eliminó el control desde el Cereso 3, sino que pasó a manos de La Línea, que ha crecido sus negocios criminales y expandido desde su origen en Ciudad Juárez.

Los Ceresos, que antes eran responsabilidad de la fiscalía, ahora lo son de la Secretaría de Seguridad, pero antes, como en la actualidad, se generan tensión y motines cuando se pretende mover a los reos de la prisión, porque se desarticula el entramado criminal. Pero el cambio de mando en la responsabilidad no eliminó las sospechas sobre la vinculación institucional en

Chihuahua con el crimen organizado. Al contrario de lo que ha trascendido de las investigaciones en Estados Unidos, hay molestia contra la gobernadora Campos porque no ha hecho ningún ajuste en los cargos relevantes de la administración y procuración de justicia.

La investigación del gobierno de Trump en Chihuahua tiene una carga subjetiva adicional y un tono de venganza contra Biden. Se pudo notar públicamente a fines de octubre, cuando Gabbard habló de la detención de Martha Alicia Méndez, La Diabla, señalada de operar una red transfronteriza de tráfico de bebés, manejada por el Cártel Jalisco Nueva Generación, y dijo que era parte del "horror" que prosperó durante el gobierno de Biden.

La gobernadora Campos no parece haber comprendido los embates estadounidenses contra la narcopolítica, y su falta de ajustes en las áreas judiciales ha creado otra sospecha: que dinero sucio sea inyectado en las campañas para la gubernatura de Chihuahua en 2027. En la medida en que avancen los tiempos sin acciones, el gobierno de Chihuahua se irá metiendo en más problemas, porque los estadounidenses, para estos momentos, están eliminando los límites para enfrentar a los carteles.

Nota: En relación con una afirmación en este espacio el viernes pasado, el director de Desarrollo de Texas Ríos, Juan Carlos Pérezcano, afirmó que la cadena de restaurantes no pertenece al facturero Raúl Beyruti, sino que ha sido propiedad de la familia Pérezcano desde su fundación en 2004.

Ante el espejo

TELÓN DE FONDO

**Edmundo
Jacobo Molina**

Exsecretario ejecutivo del Instituto
Nacional Electoral (INE)

Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx



Dice el dicho popular que "nadie aprende en cabeza ajena". El común denominador es que conocemos de los desatinos de otros y pensamos que jamás incurriremos en ellos.

De la misma manera, vemos lo que sucede en otros contextos y lo visualizamos como algo lejano, como los problemas de otros, frente a lo que estamos blindados.

Y si bien las historias individuales y sociales tienen sus particularidades, los patrones en común son muchos más de los que imaginamos, más aún en un mundo tan intercomunicado como en el que vivimos.

La erosión democrática no siempre llega con botas y decretos espectaculares; con mayor frecuencia entra por la puerta del "dejar hacer", en esas pequeñas concesiones, "excepciones" justificadas por la urgencia, el enemigo en turno, la polarización rentable. Luego, cuando el costo ya es evidente, el daño suele ser estructural.

El pasado miércoles se otorgó el Nobel de la Paz a María Corina Machado y con ello se hace un reconocimiento al pueblo venezolano, que en las pasadas elecciones acudió masivamente

a las urnas, se organizó para recopilar las actas de las votaciones y con ello demostró que el 67% del electorado votó en contra del régimen de Nicolás Maduro.

Sin duda hay que reconocer la figura de la señora Machado, quien ha persistido en su lucha por la restauración de la democracia en su país y ha denunciado los atropellos, pero sobre todo ha sido puntal de la unión de la amplia oposición para insistir en la vía democrática como la ruta a seguir para reconstruir Venezuela.

En tiempos donde la política se premia por la estridencia, el mérito de sostener un cauce institucional, cuando el adversario ha capturado instituciones, no es menor; es lo único que queda para reparar civilizadamente lo que está roto.

Es un reconocimiento a las oposiciones que han superado sus diferencias y que, más allá de protagonismos, han puesto por delante el interés superior y han entendido que solo con la unión es como se podrá reconstruir la institucionalidad de la sociedad venezolana.

La unidad no es un adorno retórico, es la condición mínima para hacer frente a un poder

que, cuando se vuelve hegemónico, apuesta precisamente a lo contrario: dividir, aislar, desmoralizar y volver sospechosa cualquier coordinación ciudadana.

Y aquí otro reconocimiento, el que merece el pueblo venezolano que ha resistido no solo la propaganda, sino el desgaste. Porque organizarse para votar es una cosa; organizarse para defender el voto, documentarlo, resguardarlo y sostenerlo en el espacio público es otro. Ese músculo cívico es lo que mantiene viva una posibilidad democrática aun cuando el poder intenta reducir la política a obediencia.

Ante su ausencia en Oslo, su hija habló en su representación con una claridad de la que debemos aprender. Dijo con nitidez cómo a lo largo de 24 años se destruyó la sociedad e institucionalidad venezolana. En México tenemos que vernos en ese espejo; en nuestra historia de los últimos siete años podemos encontrar muchos paralelos. No entenderlo así puede llevarnos a la ruptura que se vive en el país sudamericano.

Porque el deterioro se presenta como "transformación", "refundación". Se presenta como la necesidad de "poner orden" en el Poder Judicial, de "corregir" a los órganos autónomos, de "alinear" a los árbitros electorales, de "depurar" a los críticos, de "regular" la conversación pública, de etiquetar la disidencia como traición o como privilegio.

Por eso la pregunta relevante no es si México "es" Venezuela, como consigna fácil para el debate partidista. La pregunta sería la que deberíamos hacernos: si en México están construyéndose condiciones para que la alternancia se vuelva un recuerdo y la democracia una

palabra vacía.

Todos debemos vernos al espejo. Durante demasiado tiempo, la degradación venezolana se leyó con comodidad, como un caso excepcional, ajeno, "complicado", demasiado polarizado para pronunciarse.

Y así se fue corriendo la línea. De la preocupación al relativismo, del relativismo a la resignación, de la resignación a la convivencia con esa realidad. El resultado está a la vista: persecución, exilio, cárcel para opositores, hostigamiento a la prensa, captura institucional, pobreza y fractura social. Cuando los derechos políticos se vuelven decorativos, todos los demás derechos empiezan a quedarse sin defensa.

La descripción del proceso venezolano parece un manual de cómo se destruye la institucionalidad democrática. Pero lo verdaderamente inquietante es que ese "manual" no requiere genialidad ni grandes mayorías eternas, solo requiere tiempo, control narrativo y una ciudadanía cansada. Por eso el Nobel a Machado y con ello el reconocimiento al pueblo venezolano y a la unidad opositora no es solo una nota internacional: es una alerta.

Una alerta para México para que no se confunda popularidad con legitimidad, ni mandato con permiso para desmontar contrapesos. La democracia se cuida en las reglas, en el trato al adversario, en la independencia de los árbitros, en el respeto al disenso.

Y la Dra. Sheinbaum sigue guardando silencio: "Sin comentarios". En política exterior, el silencio también es un mensaje. Más aún cuando se trata de derechos humanos y de derechos políticos que no son un accesorio ideológico, sino el piso mínimo de cualquier democracia.

NO ES NORMAL

VIRI
RÍOSviridiana.rios@milenio.com
@Viri_Rios
@ViriRiosC

Lecciones de Chile para México

Ayer la extrema derecha triunfó en Chile. José Antonio Kast, un conocido apologista de la dictadura pinochetista, triunfó con 58% de los votos, dejando a la izquierda con su peor resultado desde 1990.

El resultado deja lecciones importantes para México, para el partido en el poder, pero sobre todo para sus oposiciones, que pueden ver en el triunfo de Kast un camino para consolidar triunfos.

La más importante de todas es sobre la agenda de campaña. A diferencia de 2021, donde Kast centró su campaña en rechazar el aborto, el feminismo y la diversidad sexual, la campaña de 2025 se centró en algo mucho más poderoso:

so: crear la idea de que Chile se encontraba en una situación de “emergencia” debido al crimen, la falta de crecimiento económico y la migración.

El cambio en temática fue exitoso. La agenda antiderechos de Kast en 2021 fue rechazada por el voto femenino que le dio la victoria al izquierdista Gabriel Boric. La agenda de “la emergencia”, en cambio, no solo no fue rechazada por las mujeres, sino que caló profundo en zonas populares.

Es por ello que, de fondo, la victoria de Kast no debe ser interpretada como el triunfo de la ideología conservadora, sino como algo más pragmático y profundo: como el fracaso de un gobierno de izquierda para responder a las expectativas del electorado.

Morena debe prender las alarmas porque va por un camino similar, sobre todo a nivel local, donde muchos alcaldes y gobernadores morenistas son conocidos por su incompetencia, corrupción y, no en pocos casos, su relación de tolerancia hacia el crimen organizado.

No sería descabellado que un grupo conservador usara el argumento de “la emergencia” con éxito.

El área más evidente es la inseguridad donde, desde septiembre de 2024, la población se siente cada vez más insegura. En lugares como Ecatepec, Uruapan, Tapachula, Mexicali, Irapuato, Chilpancingo, Naucalpan, Chimalhuacán y más, la población vive de *facto* en una situación de emergencia, pues 80% se siente inseguro.

No basta con atacar el crimen organizado. El verdadero reto para Morena es mejorar el Poder Judicial local, las fiscalías y ministerios públicos. El que la fiscalía de Ernesto

tina Godoy parezca sesgada, más enfocada en perseguir a la oposición que a los propios, es la peor de las noticias y algo que, en el largo plazo, será contraproducente para Morena misma. Es imperante una corrección.

En materia económica, los datos tampoco son halagüeños. El país se enfrenta a una transición profunda del modelo exportador y no queda claro que tengamos un modelo alternativo. La protección de la economía mexicana mediante aranceles es una propuesta interesante, pero apenas representa la mitad del camino requerido para sustituir productos asiáticos. El verdadero reto es encontrar a los empresarios mexicanos dispuestos a hacer ese trabajo, capaces de hacerlo y, sobre todo, alinear incentivos para que los nuevos productos mexicanos sean de buena calidad y precio.

Finalmente, en materia migratoria, el cierre de la frontera estadounidense ha aumentado el porcentaje de migrantes que se quedan en México. Hasta ahora, los datos no muestran un rechazo incremental hacia ellos, pero tampoco puede descartarse que una campaña perversa no pueda capitalizar negativamente su mayor presencia en el país.

Por lo pronto, no hay atajos. Para no verse en el espejo chileno, Morena debe dar resultados. Y ello requiere purgarse, de inmediato, de todos los que, desde dentro de la coalición, se lo impiden. —

Lo contenido en este texto es publicado por su autora en su carácter exclusivo como profesionista independiente y no refleja las opiniones, políticas o posiciones de otros cargos que desempeña.

**TOLVANERA
ROBERTO
ZAMARRIPA**

robertozamarripa2017@gmail.com



*Impresionante el giro chileno.
Sigue la crisis venezolana.
Todo es parte del vuelco
latinoamericano.*

El vuelco

El cómputo de los votos de la elección presidencial chilena aun no concluía pero ya se tenía una tendencia clara de encuestas de salida que daban una victoria al candidato conservador José Antonio Kast por 58 por ciento de los sufragios sobre Jeannette Jara que contaba con 41 por ciento de las adhesiones.

En esa condición, media hora después de cerradas las urnas, el presidente de Chile, el socialista Gabriel Boric llamó por teléfono a Kast para felicitarlo por su victoria, ofrecerle todo el apoyo en la transición y citarlo para este lunes a las once de la mañana para conversar de la transferencia de gobierno. Kast asume hasta marzo de 2026 pero a partir de hoy ya inicia sus tareas de gobierno.

La llamada fue transmitida en vivo por la televisión chilena. Boric desde La Moneda y Kast en su oficina conversaron ante toda la audiencia nacional. Un impresionante gesto de institucionalidad entre dos políticos que habían contendido cuatro años antes por la Presidencia en una elección que ganó Boric por una diferencia más estrecha de la que Kast obtuvo ayer.

El vuelco chileno es impresionante no solo por la diferencia de votación en la segunda vuelta de casi 20 puntos a favor de los conservadores, sino por la reconfiguración de un mapa donde aparentemente retorna el pinochetismo “civil” y la izquierda sufre una de sus peores derrotas en las urnas.

El juicio al gobierno de Boric fue contundente. Y el tono de la campaña de Kast lo puso en términos extremos: instaurará, dijo, un gobierno de emergencia. Lo que asoma es una inmediata acción para expulsar a una buena parte de 300 mil inmigrantes, ejecutar acciones violentas contra la delincuencia y el crimen organizado y rehacer medidas económicas drásticas.

Junto con el tema delincuencial, al que los más extremos han asociado con la migración, el tema del crecimiento económico es un agobio para los chilenos. A principios de siglo, con el socialista Ricardo Lagos, el país andino creció al menos tres veces más que bajo el gobierno de Boric.

El triunfo de Kast enlaza otros relevos presidenciales en Centro y Sudamérica donde la izquierda ha sido derrotada en los últimos tres años: Argentina, Perú, Ecuador, Paraguay, Bolivia y Honduras. Quizás el triunfo más emblemático fue el de Javier Milei en Argentina pero lo de Kast potencia no solo una consolidación de tendencia sino la posible rearticulación de gobiernos que presionen por cambios en Colombia y Venezuela y aislen al gobierno de Lula en Brasil.

La crisis venezolana es lo que sigue en la agenda. La movilización sin precedente de fuerzas y efectivos militares estadounidenses a la zona, la presión incesante sobre el régimen de Nicolás Maduro, el Nobel para la opositora María Corina Machado, la exhibición

de su dependencia de fuerzas externas para entrar y salir de Venezuela configuran el terreno de una pronta definición de cambios que, ahí sí, no parecen aguantar una vía electoral.

Puede ser que una salida negociada, mediada incluso por el brasileño Lula, destrabe el conflicto Washington-Caracas. La derrota de trumpistas en Miami es un indicador de cierta desesperación de las comunidades venezolana y cubana en Florida que esperan otro tipo de resultados de las gestiones de Trump en sus países y que por ahora no ven claramente satisfechos sus intereses.

Pero todo ello es parte de ese vuelco latinoamericano en el que México, su gobierno, opositores, empresarios y distintas fuerzas, deben asomarse. No es que existan réplicas automáticas. Pero sí advertencias de los malestares existentes y sobre todo lecciones de cómo encarar los procesos políticos en países polarizados y con profundos problemas de delincuencia, rezago educativo, corrupción y escaso desarrollo económico.

Si en Chile, la institucionalidad resiste a Kast, un político de ideas retrógradas pero que conectó con una sociedad desesperada, es la mejor referencia de la ineludible tarea de cuidar instituciones, procesos y comportamientos democráticos.

La enorme lección de que la institucionalidad no puede ser fracturada.

Chile: caída al abismo

En los 35 años transcurridos desde que el dictador Augusto Pinochet tuvo que entregar el poder presidencial a un mandatario electo, la política chilena se mantuvo en un juego de matices alimentado por vaivenes entre centroizquierda y centroderecha. En el ejercicio alternado del Ejecutivo, siete presidentes fueron incapaces de superar la herencia constitucional, social y económica del pinochetismo y se limitaron a administrarla bajo un formalismo democrático.

Esa larga etapa de ambigüedades y precarios equilibrios terminó en la segunda vuelta electoral realizada ayer, en la que el ultraderechista José Antonio Kast derrotó por amplio margen a la candidata de centroizquierda Jeannette Jara: 58 por ciento de los votos contra 42. Con ello, la reacción cavernaria llega a la patria de Salvador Allende y empezará a gobernarla a partir de marzo del año próximo.

La victoria de Kast no fue, ciertamente, una sorpresa. Se prefiguró desde la primera vuelta, efectuada el 16 de noviembre, cuando la candidatura de Jara, si bien logró el mayor número de votos, quedó atrapada en una aritmética implacable: con menos de 27 por

ciento de los sufragios, habría de hacer frente a Kast, quien logró el 24, y que tenía en la bolsa el respaldo de los candidatos que obtuvieron el tercer lugar, el populista de derecha Franco Parisi, con casi el 20, y el cuarto, el también ultraconservador Johannes Kaiser, con el 14.

Lo sorprendente, en todo caso, es el hecho de que una sociedad que se precia de sus valores democráticos haya terminado por inclinarse, y con tanta contundencia, por un aspirante presidencial que reivindica la pasada dictadura militar, comparte posturas internacionales con Donald Trump y Javier Milei y que es abiertamente xenófobo, punitivista, homofóbico, misógino, contrario a los derechos sociales y laborales y que es hijo de un nazi alemán que se refugió en Chile tras la caída del Tercer Reich.

Para explicar semejante paradoja, no basta el auge internacional y regional de la ultraderecha. Debe considerarse, además, el desgaste y el desencanto provocados por las tres décadas y media de gobiernos que no fueron capaces de romper con la herencia del pinochetismo y con una izquierda partidista que en lugar de encauzar los múltiples movimientos de protesta y resistencia social que sucedieron en ese dilatado perio-

do –estudiantiles, laborales, indígenas–, se dedicaron a reprimirlos o a mediatarlos. El ejemplo más descorazonador es el del presidente saliente, Gabriel Boric, quien fue impulsado a la presidencia por una amplia oleada de descontento popular y la promesa, a la larga incumplida, de una nueva constitución.

Así, tras la liquidación de gobiernos progresistas en Ecuador, Perú y Bolivia, la llegada al poder de Milei en Argentina y el desaseo electoral recientemente perpetrado en Honduras, la derecha y la ultraderecha se enseñorean en América Latina. Fuera de la menguada Alianza Bolivariana –en la que sólo quedan Cuba, Nicaragua, la acosada Venezuela y algunos estados insulares del Caribe–, los únicos países de la región que resisten la marejada reaccionaria son Brasil, Colombia, México y Uruguay.

En lo inmediato, en Chile está por iniciar un periodo abismal de retrocesos políticos y sociales y de consiguientes brotes de los descontentos múltiples y hondos que no encontraron representación en las urnas. El sueño de Allende –la apertura de las grandes alamedas para la construcción de una nueva sociedad– ha vuelto a aplazarse por tiempo indefinido.

**Carlos Kenny Espinosa Dondé**
Consultor en medios, manejo de crisis y liderazgo

X: @CKennyOficial

El despertar venezolano y la somnolencia mexicana

Ana Corina Sosa leyó en forma magistral el discurso de aceptación de su madre: un recordatorio para las endeble democacias del mundo, en especial las de América Latina, y del peligro que representan los gobiernos populistas y corruptos de la región

La semana pasada, María Corina Machado recibió el Premio Nobel de la Paz. La odisea para llegar a Oslo escapando del dictador Maduro y sus secuaces le impidió llegar a tiempo para la ceremonia de entrega del que es, probablemente, el mayor reconocimiento global que se otorga a quienes buscan la paz y la libertad. En su lugar, su hija Ana Corina Sosa leyó en forma magistral el discurso de aceptación de su madre: un recordatorio para las endeble democacias del mundo, en especial las de América Latina, y del peligro que representan los gobiernos populistas y corruptos de la región.

Me permitiré citar fragmentos del discurso y entre paréntesis señalaré algunas semejanzas con la situación actual de México, recordando lo cerca que estamos del colapso total de nuestra democracia:

“... incluso la democracia más fuerte se debilita cuando sus ciudadanos olvidan que la libertad no es algo que debemos esperar, sino algo a lo que debemos dar vida. Es una decisión personal, consciente, cuya práctica cotidiana moldea una ética ciudadana que debe renovarse cada día. La concentración total de la renta petrolera en manos del Estado (*En México: el petróleo y varios recursos más*) generó incentivos perversos y le dio al poder gubernamental un control inmenso sobre la sociedad que terminó traduciéndose en privilegios, clientelismo y corrupción.

“Cuando comprendimos cuán frágiles se habían vuelto nuestras instituciones, ya era tarde (*la desaparición del Inai y varios organismos autónomos*). El cabecilla de un golpe militar contra la democracia fue elegido presidente, y muchos pensaron que el carisma podía sustituir el Estado de derecho (*¿Recuerda a AMLO autonombándose presidente electo, cuando mandó al diablo a las instituciones o cuando despotricó diciendo que no le importan con que la ley es la ley?*).

“... El régimen se dedicó a desmantelar nuestra democracia: violó la Constitución (*Basta ver la sobrerepresentación de Morena en el Congreso, entre muchos ejemplos*), falsificó nuestra historia (*Échale un ojo al libro Grandeza*), corrompió

a las Fuerzas Armadas (*Huachicol fiscal, otorgamiento de construcciones, concesiones, aduanas, puertos, hoteles y decenas de proyectos adictionales*), purgó a los jueces independientes (*Observe la reforma judicial y una Suprema Corte Integrada por miembros del partido oficial*), censuró a la prensa (*Persecución y asesinato de periodistas, haciendo de México el cuarto lugar más peligroso para ejercer la profesión*), persiguió a la disidencia (*En México la corrompen, la exilián o se van a la cárcel*) y devastó nuestra biodiversidad (*Tren Maya, Dos Bocas, entre otros*).

“La riqueza... no se usó para liberar, sino para someter. Se repartieron lavadoras y neveras en televisión nacional a familias que vivían sobre pisos de tierra, no como símbolo de progreso, sino como espectáculo (*Recuerde lo sucedido con el huracán Otis o en cualquier mitín en donde se reparten efectivo y despensas*). Y entonces, llegó la ruina: una corrupción obscena, un saqueo histórico (*Los sobrecostos de las obras caríacas de AMLO, la repartición del botín entre los miembros del partido, sus familias, amigos, allegados y cómplices*). El dinero... se convirtió en un arma para comprar lealtades en el exterior mientras el Estado se fusionaba con el crimen organizado... (*¿Recuerda las visitas de AMLO a Badiraguato, Sinaloa, a saludar a la familia del Chapo, la liberación de su hijo durante el cullacanazo o el pánico del gobierno cuando El Mayo fue arrestado?*).

“Pero más profundo y corrosivo... fue el método calculado para quebrarnos por dentro. El régimen se propuso dividirnos: por nuestras ideas, por raza, por origen, por la forma de vida. Quisieron que... desconfiáramos unos de otros, que nos calláramos, que nos viéramos como enemigos (*Los mexicanos ahora divididos en fitis, pueblo, neoliberales, conservadores, adversarios y enemigos*).

“La libertad se conquista cada día, en la medida que estemos dispuestos a luchar por ella... sólo es posible alcanzarla... cuando afrontamos la verdad, por dura que sea... sólo al alcanzar esa coherencia interior... logramos estar a la altura de nuestro destino”. Y eso tenemos que aprenderlo TODOS los mexicanos, so pena de vivir bajo el yugo de los nuevos dictadores.

“La libertad se conquista cada día, en la medida que estemos dispuestos a luchar por ella... sólo es posible alcanzarla... cuando afrontamos la verdad, por dura que sea... sólo al alcanzar esa coherencia interior... logramos estar a la altura de nuestro destino”.

MARGARITA ZAVALA

Un discurso de Venezuela para México

El régimen se dedicó a desmantelar nuestra democracia: violó la Constitución, falsificó nuestra historia, corrompió a las Fuerzas Armadas, purgó a los jueces independientes, censuró a la prensa, manipuló las elecciones, persiguió la disidencia y devastó nuestra biodiversidad.”

He transcritto solo un párrafo de uno de los discursos más impactantes que he escuchado. Fue pronunciado—con singular fuerza—a nombre de María Corina Machado por su hija, Ana Corina Sosa, en la ceremonia de entrega del Premio Nobel de la Paz en Oslo, Noruega, el pasado 10 de diciembre.

Al escuchar esas palabras, no solo es inevitable, sino un deber, caer en cuenta de que ese es un diagnóstico que resuena, dolorosamente, con la realidad mexicana. Ese párrafo impresiona porque, sin hablar de México, describe con precisión lo que hemos vivido como país en los últimos siete años: una “transformación” que ha sido en realidad un desmantelamiento de nuestras instituciones y que ha dado lugar a la división entre las y los mexicanos.

Se violó la Constitución cuando al bloque oficialista se le otorgó indebidamente una mayoría calificada que no le correspondía de acuerdo con lo expresado en las urnas en las elecciones de junio de 2024. Se dañó la democracia cuando, por órdenes y presiones de AMLO, se negó el registro de México Libre.

Fue a través de algunas personas de las Fuerzas Armadas que se descubrió una red de huachicol fiscal, repentinamente hubo “suicidios” y muertes no explicadas. En cuanto al Poder Judicial, presenciamos una “purga de jueces independientes”: miles de juezas y jueces honestos con trayectoria y preparación fueron despedidos de manera masiva e injustificada para ser sustituidos por jueces electos fraudulentamente. La devastación no se ha limitado al ámbito institucional, también se han encargado de destruir al medio ambiente, están dañando nuestra biodiversidad a través del Tren Maya.

Estamos ante un régimen que persigue y amenaza a la disidencia. El caso de María Amparo Casar es el más reciente, pero no es el único, no han parado de perseguir a periodistas y a quienes integramos la oposición.

Hemos normalizado la confrontación, la descalificación y el rechazo al otro. La diferencia se convirtió en motivo de ruptura y el desacuerdo en enemistad.

En estos días de reflexión y oración, vale la pena detenernos a reconocer cuántas veces hemos contribuido, consciente o inconscientemente, a esa fractura. Ojalá que estos días nos sirvan para reencontrar una mejor manera de convivir y luchar por nuestro país y nuestras familias. Que tengamos la serenidad y el valor de reconocer lo que debemos corregir, y que, de la mano de Dios, miremos con amor a este México que es nuestro. ●

Diputada federal. @Mzavalagc

DÍA CON DÍA

**HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN**hector.agUILARcamin@milenio.com

Un silencio elocuente

El silencio del gobierno de México sobre María Corina Machado es elocuente. Dice muy bien lo que quiere decir, y lo que no quiere decir; lo que le molesta de ese triunfo en la arena internacional y lo que defiende en esa misma arena.

Al gobierno de México le molesta el triunfo de María Corina y apoya la dictadura de Maduro, aunque es claro que

esa dictadura le molesta también, es una piedra en el zapato.

Ambas cosas son un error del gobierno, tanto lo que le disgusta como lo que se siente obligado a defender. Pero ni una ni otra puede decirlo con claridad.

Se trabaja frente a la batalla por la democracia que el mundo celebra en María Corina Machado. Y se trabaja también al dar su apoyo a Maduro y a su grotesca dictadura. En ambos casos, su silencio está lleno de dichos a medias.

Se debe, creo, a que el gobierno de México no habla libremente, ni para decir su disgusto con la causa democrática de María Corina, ni para dar su apoyo a la dictadura de Maduro.

En los dos casos da rodeos, se muere de la lengua. Quizá porque lo que tendría que decir, hablando libremente, es impresentable en el debate mundial.

Tendría que decir que rechaza la victoria democrática de María Corina Machado en Noruega y en las elecciones de Venezuela. Y que apoya a la dic-

tadura de Maduro, el gobierno que desconoció el triunfo de Machado usando sus poderes dictatoriales.

Ya que no puede decir estas cosas abiertamente, el gobierno de México las dice a medias, reprimiendo la expresión de sus verdaderas convicciones.

Los políticos conocen las ventajas de la media lengua, en cierto modo es su lengua profesional: decir sin decir, sugerir sin definir, rodear los hechos, escurrir el bulto, comprometerse lo menos posible.

Pero el silencio de media lengua del gobierno mexicano ha sido elocuente en este caso: rechaza la causa democrática de María Corina Machado y apoya a la dictadura de Maduro.

La dictadura, por cierto, que Machado derrotó abrudamente en unas elecciones que la propia dictadura manejó.

Mayor victoria electoral, imposible. Peor derrota, imposible también.

El gobierno mexicano ha elegido en este caso al dictador... y al perdedor. —

**Al gobierno de México
le molesta el triunfo de
María Corina Machado**

**Cecilia Soto González****Analista política**

ceciliasotog@gmail.com

Nanodemócratas

Una mujer con 30 años de lucha democrática, que ha intentado usar todas las herramientas de resistencia civil pacífica a la mano, que ha acudido a 17 convocatorias de diálogo, ya sea directamente con el gobierno del dictador en turno o mediadas por organismos y gobiernos partidarios de procesos de paz; una mujer cuyo llamado logró unir a la oposición dispersa de Venezuela y, contra viento y marea, su coalición ganó arrolladoramente las elecciones presidenciales el 28 de julio del año pasado, recibió el pasado 10 de diciembre el Premio Nobel de la Paz. Pero la presidenta Claudia Sheinbaum se niega a felicitarla. La Presidenta prosigue y afirma que ella está por el respeto a la voluntad del pueblo venezolano. Pero resulta que 67% del electorado venezolano votó por Edmundo González, candidato apoyado por María Corina Machado. Lo cual quiere decir, llanamente, que nuestra Presidenta no respeta la voluntad del pueblo venezolano sino la de su opresor, Nicolás Maduro. Pero no es la única. La escritora colombiana Laura Restrepo cancela su participación en el Festival de Hay de Bogotá porque se ha invitado a María Corina Machado quien, afirma, "promueve posturas y actividades a favor del sometimiento de nuestros pueblos..."

Vamos, el pecado de María Corina es que no sigue nuestro gúion, nosotros que a la distancia estamos cómodos y seguros y que vemos con mucha preocupación varias de las posturas de Trump, sino el que se ha visto obligada a tomar ante la negativa de la dictadura de no acatar los resultados electorales, permanecer en el poder y emprender una política de represión salvaje. La presidenta Sheinbaum también se ha visto obligada a seguir las políticas "sugeridas" por el vecino del norte. El 31 de enero de 2024 se burlaba de las periodistas del *The New York Times* que documentaron con fotos y entrevistas la existencia de laboratorios de fentanilo en Sinaloa. Para el fin de enero, su secretario de Seguridad, Omar García Harfuch, había desmantelado 139 de estos laboratorios. Con mucho estilo, la Presidenta tanto ha toreado al huésped de la Casa Blanca como ha cedido en numerosas ocasiones, incluyendo la imposición de altos aranceles a China.

El presidente del Comité Noruego del Premio Nobel de La Paz, Jorgen Watne Frydnes, lo dijo muy claramente en la

ceremonia del otorgamiento del Nobel y lo citaré ampliamente: "Si sólo respaldas a quienes comparten tus convicciones políticas, no has comprendido lo que es la libertad ni la democracia. Y, sin embargo, muchos críticos no se detienen aquí. Ven a fuerzas democráticas locales cooperando, por necesidad, con actores a quienes desprecian y usan esto para justificar su negativa a apoyar. Ponen sus convicciones ideológicas por encima de la solidaridad humana.

"¿Cómo debemos considerar, prosigue el noruego, a quienes usan toda su energía para encontrar errores en las decisiones difíciles que los valientes defensores de la democracia tienen que tomar, en vez de reconocer su valentía y su sacrificio y preguntarse cómo podrían ayudar a combatir la dictadura?

"Es fácil defender principios cuando se juega la libertad de otros. Pero no hay movimiento pro democracia que opere en circunstancias ideales. Los y las activistas deben confrontar y resolver dilemas que nosotros ignoramos. Las personas que viven bajo una dictadura frecuentemente tienen que escoger entre lo difícil y lo imposible.

Sin embargo, muchos de nosotros —desde una distancia segura— esperamos que los líderes democráticos de Venezuela persigan su lucha

con una pureza moral que sus oponentes jamás han mostrado".

De hecho, cuando nos obligamos a ser verdaderamente demócratas, reprimiendo los reflejos principalistas y la reverencia al dogma, cuando reconocemos con el corazón en la mano que no sabríamos qué habríamos hecho en esas circunstancias en las que hay que elegir entre "lo difícil y lo imposible", incentivamos al otro, a ese que no nos gusta del todo, a preferir la democracia y el respeto a la ley.

Desde aquí, desde este espacio generoso de **Excelsior**, abrazo a María Corina Machado y a todo el movimiento democrático venezolano. Reconozco la inmensa valentía de sus líderes y de los ciudadanos comunes que sufren cárcel, tortura y represión. En México buscamos aprender sus lecciones: la división de la oposición sólo gana tiempo para los fines de los gobiernos autoritarios. En México ya casi está completo el recetario del populismo que destruyó a Venezuela. Pero tenemos metido el zapato para impedir que se cierre la puerta por completo. Y aprovecharemos cada rendija de resistencia para que venzan la democracia, la paz y la libertad. Se puede y se podrá.

**El pecado
de María Corina
es que no sigue
nuestro guion,
nosotros que a la
distancia estamos
cómodos.**

LEONARDO CURZIO

Machado y Sheinbaum

La presidenta de México no esconde su antipatía por María Corina Machado. Se ha negado, en dos ocasiones, a felicitarla por la recepción del Nobel de la Paz. Ha optado, para justificar su silencio, por invocar los principios de política exterior consagrados en la Constitución. Me sorprende que lo que es un acto de protocolo elemental se convierta en un acertijo diplomático.

¿De qué manera se vincula la autodeterminación de los pueblos con una felicitación a una Nobel de la Paz? Si se estira el argumento principista hasta sus últimas consecuencias, creo que la presidenta tiene muchos elementos que podrían ayudarla a retocar su maltrecha política latinoamericana. Esta ha venido coleccionando desencuentros; los aliados (ahora Honduras) se eclipsan en medio del escándalo y tiene algunos as-

pectos confusos que le restan autoridad al país, porque los principios se han usado discrecionalmente, con lo cual han dejado de serlo. Defender la autodeterminación, en mi opinión, pasa por reconocer que el pueblo venezolano no ha podido autodeterminarse, como lo comprueban las actas depositadas en el Centro Carter que acreditan un fraude más escandaloso que el de México en 88. Para los defensores del voto por voto, es elemental recordar su origen y por esa vía hacer un acto de congruencia. Los pueblos sólo se pueden autodeterminar cuando no media una actitud fraudulenta del gobierno para manipular el resultado electoral. Negarlo es convalidar el gobierno espurio.

Pero no sólo es ese tema donde Sheinbaum podría encontrar puntos de convergencia con Machado. El segundo tiene que ver con la denodada lucha que el gobierno mexicano hace contra la criminalidad organizada. En los últimos informes nos han dicho haber detenido a más de 38 mil presuntos delincuentes que antes el gobierno o abrazaba o igno-

Lo que es un acto de protocolo elemental se convierte en un acertijo diplomático.

raba. Han destruido más de 1,700 laboratorios y trabaja de manera conjunta con los Estados Unidos, como lo atestigua la reunión de Roberto Velasco y Ronald Johnson el jueves pasado, para combatir esas organizaciones hoy etiquetadas como "terroristas". El gobierno de Caracas no lo hace y la presidenta seguramente se sentiría incómoda de estar en una misma mesa con un gobierno que patrocina y (según el dicho norteamericano) forma parte de las estructuras criminales que ella combate a sangre y fuego. Otra coincidencia.

Y el tercero, y más revelador, viene de una crítica que la izquierda le ha formulado a Machado: sucumbir a los dictados de Trump. Resulta incómodo tener como compañero de viaje a un personaje así, pero dada la molie de los gobiernos latinoamericanos (empezando por el nuestro) que han decidido ver para el otro la-

do mientras la dictadura venezolana arraiga, Machado (y la oposición de su país) no tienen más remedio que negociar con quien está dispuesto a hacerlo. No entiendo cómo son tan severos con Machado cuando nuestra presidenta no ha hecho otra cosa (y para mí, su política es acertada en ese punto) que buscar congraciarse con Donald Trump. Hace unos días estuvo con él compartiendo sonrisas y simpatía. Pero fuera de lo futbolístico, el proceso de convergencia con la potencia es palmario. México ha modificado su política comercial (con los recientes aranceles aprobados) para quedar bien con Trump, igual que ha modificado sus políticas migratorias y de seguridad para tener una mejor relación con el vecino. ¿Se le puede censurar a María Corina que haga lo mismo? No es ridículo considerar, como lo hacen buena parte de sus partidarios, que la presidenta tiene un admirable pragmatismo en su relación con Trump y a Machado se le censure por la misma razón. Me parece que las dos buscan lo mismo.

Y, finalmente, lo cortés no quita lo pragmático. ●

Analista. @leonardocurzio

**LEÓN
KRAUZE**

EPICENTRO



¿Es justa una intervención militar en Venezuela?

En las horas posteriores a la entrega del Premio Nobel de la Paz (precedida por una odisea en la que estuvo a punto de perder la vida en alta mar), la heroica María Corina Machado concedió varias entrevistas. Varios colegas le preguntaron, naturalmente, por la posibilidad de una intervención militar estadounidense en Venezuela.

La respuesta de Machado reunió dos ideas esenciales. La primera —una réplica implícita a quienes, como la presidenta de México, invocan la “autodeterminación de los pueblos” para evitar cualquier acción externa— subrayó que el pueblo venezolano ya decidió su destino: votó por un cambio, y el régimen de Maduro optó por ignorar esa voluntad. La segunda, más inquietante, señaló que Venezuela ya ha sido, en la práctica, invadida: sus instituciones, fuerzas armadas y servicios de inteligencia están infiltrados por Irán y Rusia. En otras palabras, Venezuela es una nación secuestrada por los aliados del régimen que la ha sumido en la miseria, provocando el exilio de ocho millones de personas y la fractura de millones de familias.

Esa descripción —la de un país ocupado— plantea una pregunta moral inevitable: ¿qué responsabilidad tiene el mundo ante un pueblo así atrapado?

Desde la lógica de Michael Walzer en *Just and Unjust*

Wars, podría construirse, al menos en teoría, un argumento para justificar una intervención militar destinada a liberar a Venezuela. Walzer define tres causas legítimas para usar la fuerza: la autodefensa, la ayuda a un pueblo que se defiende y la intervención humanitaria frente a atrocidades masivas.

Maduro ha destruido la democracia y provocado una catástrofe humanitaria. La represión, el colapso económico y la violencia estatal han llevado a una cuarta parte del país al exilio. Las cifras del derrumbe económico y social apenas alcanzan a reflejar la desesperanza de un país con la pobreza de Haití y las mayores reservas petroleras del mundo.

Desde esta mirada, no intervenir podría parecer moralmente peor que hacerlo: si un pueblo está completamente atrapado en un régimen depredador y tiránico, ¿no tendría la comunidad internacional la obligación de actuar? Pero incluso ese argumento exige, en clave walzeriana, condiciones estrictas: un llamado íntimo claro, una intervención proporcional y limitada, y un horizonte de salida que evite la ocupación o la imposición externa.

Es evidente que el pueblo venezolano pide ayuda. Pero Venezuela no vive un genocidio ni un exterminio sistemático. Su sufrimiento es atroz, pero no alcanza el umbral que Walzer considera indispensable para una intervención humanitaria. Además, cualquier acción encabezada —o percibida— como liderada por Estados Unidos cargaría con el fantasma del imperialismo.

Una causa justa también puede volverse injusta si sus consecuencias previsibles son catastróficas. En Venezuela, una intervención mal calibrada podría desatar una guerra prolongada alimentada por los restos del chavismo, las redes clientelares y las estructuras armadas corruptas, muchas vinculadas a Cuba.

Por eso, el camino aún no es el militar. Es una acción coordinada y sostenida de la comunidad democrática internacional para aumentar la presión sobre el régimen hasta provocar su salida. Machado tiene razón al insistir en que el pueblo venezolano ya decidió su destino, y también al recordar que el país ha sido secuestrado por Irán, Cuba y Rusia. Con esos argumentos y su legitimidad, puede unir las voluntades necesarias para ese objetivo.

El pueblo venezolano lo merece. La dictadura chavista les ha robado no sólo la prosperidad y la dignidad, sino, en muchos casos, la vida misma. Una Venezuela democrática y libre podría asombrar al mundo con una reconstrucción sin precedentes. Pero el futuro de esa nación deberá construirse a través de los medios que conduzcan a la inevitable caída de Nicolás Maduro de manera justa y prudente. ●

Una intervención mal calibrada podría desatar una guerra prolongada alimentada por los restos del chavismo.

RICARDO MONREAL ÁVILA

Clic

En *La retirada: Irak, Libia, Afganistán y la fragilidad del poder de Estados Unidos*, de Noam Chomsky y Vijay Prashad, se plantea una idea incómoda, pero bastante reveladora: incluso los poderes que parecen absolutos se debilitan cuando chocan con la conciencia y la organización de los pueblos.

Esto significa que los imperios no caen de golpe, sino que se agrietan poco a poco, cuando su legitimidad se desgasta y cuando quienes estaban en desventaja comienzan a decir ¡basta! Esa reflexión geopolítica tiene ahora vigencia en terrenos más cercanos a la vida cotidiana.

Durante años, el poder se expresó a través de ejércitos y tratados internacionales, pero también mediante contratos interminables, letras pequeñas y algoritmos diseñados para que la salida fuera más difícil que la entrada.

Fue así como las plataformas digitales de *streaming* —presentadas como símbolos de modernidad y libertad de elección— reprodujeron una lógica de dominio silencioso: te suscribes en segundos, pero cancelar se convierte en un viacrucis.

Aceptar sin cuestionar esa dinámica equivale a normalizar un orden en el que el poder económico se impone sobre la dignidad de las personas. Cuando millones de usuarias y usuarios se resignan a cobros automáticos, a renovaciones sin aviso y a procesos de cancelación casi imposibles, está en juego algo más que el dinero: el derecho elemental a decidir.

Millones de personas enfrentaban cobros automáticos por suscripciones digitales que se renovaban sin aviso.

El pasado 12 de diciembre se publicó en el *Diario Oficial de la Federación* una reforma que promovimos e impulsamos en el Congreso como una iniciativa de protección a las y los consumidores digitales, conocida como Click to Cancel o, dicho en español claro y directo: “un clic para cancelar”.

Esta medida nace de una realidad concreta: millones de mexicanas y mexicanos enfrentaban cobros automáticos por suscripciones digitales que se renovaban sin aviso y procesos de cancelación diseñados para desincentivar cualquier intento de salida.

La reforma establece obligaciones claras, como informar de manera transparente los cobros recurrentes, notificar con al menos cinco días de anticipación antes de una renovación automática y permitir la cancelación inmediata por el mismo medio con que se contrató el servicio. Si con un clic te suscribiste, con un clic debes poder cancelar; así de sencillo.

Esta reforma es parte de una visión más amplia impulsada desde la llegada de los gobiernos de la Cuarta Transformación y que hoy continúa con el liderazgo de la presidenta Claudia Sheinbaum. En los últimos años, México ha avanzado en la regulación de las plataformas digitales, para que su operación beneficie al pueblo.

Ahí está el reconocimiento de derechos laborales y de seguridad social para las y los trabajadores de aplicaciones de reparto y transporte; la discusión legislativa para equilibrar la competencia entre plataformas de *streaming*, y el fortalecimiento del marco legal de protección a consumidoras y consumidores frente a prácticas abusivas en el entorno digital.

Todas estas acciones responden a la misma convicción de que el mercado no puede autorregularse cuando existen asimetrías tan profundas de poder. El Estado tiene la responsabilidad de intervenir para proteger al pueblo. Regular no es frenar el desarrollo, es garantizar que el progreso no se construya sobre el abuso.

La entrada en vigor de esta ley es, en ese sentido, una victoria colectiva y el resultado de una demanda social acumulada. Es la prueba de que cuando el poder económico se enfrenta a la voluntad popular organizada también muestra su fragilidad.

Hoy, cada ciudadana y cada ciudadano puede decidir libremente si continúa o no con una suscripción, sin miedo a cargos ocultos y cancelaciones imposibles. Eso también es soberanía, pero en lo cotidiano, expresada en lo digital y en la tranquilidad del hogar.

La transformación digital debe ser, al mismo tiempo, una transformación social. Y esta reforma es un paso firme hacia un México más justo, donde incluso los gigantes del *streaming* deben entender que aquí manda el pueblo. Basta con un clic. Y eso, ante un poder desmedido, no es algo menor. ●

*Coordinador de los diputados de Morena
ricardomonreal@yahoo.com.mx*

Opinión Destacada

15 diciembre 2025





**MARIO
MALDONADO**
Historias de NegoCEOs

Los posibles cambios en el gabinete

En el gobierno federal ya se habla de posibles cambios en el gabinete presidencial, luego del relevo de Alejandro Gertz Manero en la Fiscalía General de la República, un movimiento que dentro y fuera de Morena fue leído como el banderazo de salida de una reconfiguración mayor rumbo a 2027.

Aunque en Estatutos de Morena no hay una fecha específica para que los funcionarios que aspiren a una candidatura se separen del cargo, se habla de que el plazo se fijará para inicios del 2026. Para los comicios de 2024 las llamadas "corcholatas" presidenciales se separaron de sus cargos casi un año previo a la elección y se habla de que ahora po-

dría ser incluso antes.

La presidenta, Claudia Sheinbaum, ha intentado enfriar expectativas. El pasado 5 de diciembre descartó, por el momento, más cambios además de la FGR y la Consejería Jurídica, con la salida de Gertz y la llegada de Ernestina Godoy a la Fiscalía. Sobre este tema, lo más probable es que la Consejería sea ocupada para otra mujer y no para Arturo Zaldívar, quien se mantendría como coordinador General de Política y Gobierno. Sin embargo, el mensaje de la mandataria no cerró la puerta. Dijo que todo el equipo está siempre a evaluación, "a que demos resultados a la gente". "Por ahora no tengo pensado ningún cambio, pero eso no quiere decir que algún día se

pueda dar", expresó.

Entres los movimientos se habla de la salida del titular de Agricultura y Desarrollo Rural, Julio Berdegué Sacristán, en medio del descontento de productores y la falta de resultados, particularmente en el combate al gusano barrenador, un problema sanitario que lleva más de un año sin resolverse. En su lugar se menciona la posible promoción de Leonel Cota, actual subsecretario de la dependencia, con mayor capacidad de operación política dentro del movimiento.

Otro nombre que se menciona es el de Mario Delgado. El titular de la SEP podría dejar el cargo para competir políticamente en Colima, su estado natal, en un contexto marcado por polémicas sobre su gestión. La más reciente fue su declaración en el Senado, en noviembre de 2025, cuando afirmó que "los niños que no nacen no van a la escuela" para explicar la reducción de la matrícula por la baja natalidad. La frase se

viralizó y fue interpretada como insensible y reduccionista, al minimizar problemas reales como el abandono escolar, el rezago educativo y la falta de acceso. Durante la glosa del Primer Informe de Gobierno también se le cuestionó por obesidad y desnutrición infantil, pese a los programas oficiales, así como por señalamientos de opacidad en la SEP. En la baraja para Colima también aparece César Yáñez, hoy subsecretario de Gobernación, cercano al núcleo político del movimiento.

En política exterior se habla del posible relevo en la Cancillería. Juan Ramón de la Fuente solicitó licencia temporal el pasado 28 de noviembre por una operación de columna, y su lugar fue ocupado como encargado de despacho por Roberto Velasco, subsecretario para América del Norte. Velasco podría ser ratificado como nuevo canciller para hacer mancuerna con Marcelo Ebrard en la compleja renegociación del T-MEC, que exigirá un ritmo trepidante de

idas y vueltas a Washington D.C. y a Canadá.

Otro movimiento posible sería en la Secretaría de Gobernación, con una eventual salida de Rosa Icela Rodríguez, ya sea para buscar la candidatura al gobierno de San Luis Potosí o un curul en la Cámara de Diputados con la mira puesta en la coordinación parlamentaria. Para ese último cargo también suena el vicecoordinador de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar. En caso de abrirse Gobernación, los nombres que circulan van desde Omar García Harfuch—más bien pensado para después de las elecciones de 2027—, Sergio Salomón, actual director del Instituto Nacional de Migración, y Rafael Marín Mollinedo, titular de Aduanas, quien a su vez busca evaluarse para ver si le alcanza para competir por la candidatura de Morena para Quintana Roo.

Así, aunque la presidenta ha insistido en que no habrá cambios inmediatos, los tiempos electorales por venir, la renovación del T-MEC y la coyuntura política —incluidas las elecciones intermedias en Estados Unidos—, hacen prácticamente inevitable una reconfiguración del gabinete de Claudia Sheinbaum. ●

@MarioMal

ERNESTINA GODOY RAMOS

Plan de Acción Emergente: justicia sin dilaciones

Desde el primer día como Fiscal General de la República, puse en marcha un Plan de Acción Emergente sustentado en seis ejes concretos que responden a una realidad ineludible: sin coordinación, no hay justicia eficaz; sin inteligencia, no hay sentencias.

Este plan se inscribe en la Estrategia Nacional de Seguridad Pública y se articula con el Gabinete de Seguridad del Gobierno de México, que encabeza la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. La coordinación resultante no es una opción política: es una obligación institucional frente a las víctimas y frente a la sociedad.

El primer eje de acción es preci-

samente esa coordinación permanente y efectiva entre la Fiscalía General de la República, las instituciones del Gabinete de Seguridad y las autoridades estatales y municipales que se traduce en actuaciones conjuntas, protocolos claros de comunicación, intercambio oportuno de información y respeto absoluto a las funciones del Poder Judicial.

El segundo eje se centra en el fortalecimiento de las fiscalías en las entidades federativas donde impulsamos diagnósticos reales, profesionalización del personal, certificaciones y la creación de fiscalías especializadas particularmente en violencia de género, extorsión, desaparición de personas y huachicol.

El tercer eje es la implementación de un nuevo modelo de investigación e inteligencia basado en ciencia, tecnología y análisis estratégico. Se trata de abrir carpetas de investigación integradas con solidez probatoria, con peritajes científicos, análisis de contexto, fortalecimiento

de la cadena de custodia y una persecución penal que vaya más allá de los ejecutores materiales, siguiendo las rutas del dinero y las estructuras criminales lo que es indispensable para combatir la impunidad.

El cuarto eje aborda una restructuración interna profunda de la Fiscalía General de la República. Debemos aumentar nuestras capacidades institucionales y fortalecer el servicio profesional de carrera, para ello invertiremos en formación especializada y en el desarrollo del talento humano capacitado, ético y comprometido con la legalidad.

El quinto eje es la modernización y fortalecimiento de la Agencia de Investigación Criminal. Su fortalecimiento tecnológico, normativo y operativo permitirá investigaciones más robustas, una verdadera interoperabilidad de información entre instituciones.

Finalmente, el sexto eje establece un principio fundamental: priorizar y segmentar. Para ello, impulsamos el mapeo georreferenciado del fenómeno delictivo, la semaforización de la incidencia y la reorientación de

recursos hacia los delitos que más afectan la paz pública.

Este Plan de Acción Emergente es una respuesta inmediata a los retos actuales, mas no sustituye los instrumentos de planeación que la ley nos exige. En cumplimiento de la normativa, presentaré en tiempo y forma el Plan Estratégico de la Fiscalía General de la República y el Plan de Persecución Penal, que marcarán el rumbo institucional de mediano y largo plazos.

La procuración de justicia no puede esperar. La coordinación, la inteligencia y la profesionalización son el camino para erradicar la impunidad. Es la responsabilidad que asumo, y el compromiso que honro todos los días frente a México. ●

Fiscal general de la República

MAURICIO MERINO

Justicia pareja

Imagen que un personaje público del país decide fabricar huipiles para promover a los pueblos originarios; imaginan que les pone su marca, por ejemplo, GFN; imaginan que entrega sus diseños a una potente empresa española para producirlos masivamente: Zara, por ejemplo; y decide promover esos productos desde la tribuna del Senado de la República. E imaginan, por último, que el personaje en cuestión gana mucho dinero con ese negocio. ¿Consideraría usted que esa conducta configura un hecho de corrupción?

Pues bien, el presidente López Obrador escribió varios libros, los puso en manos de editorial Planeta (una potente editorial española), los promovió repetidamente desde la tribuna presidencial y ganó mucho dinero con ellos.

La Ley General de Responsabilidades ordena a todos los servidores públicos: "conducirse con rectitud sin utilizar su empleo, cargo o comisión para obtener o pretender

obtener algún beneficio, provecho o ventaja personal..." (Artículo 7, fracción II); y prohíbe "asociarse con inversionistas, contratistas o empresarios nacionales o extranjeros, para establecer cualquier tipo de negocio privado..." (Fracción X). Vender libros es un negocio privado y Planeta es una empresa multinacional que ha ganado mucho con los libros de AMLO.

El Artículo 52 de esa misma ley, dice que: "incurrirá en cohecho el servidor público que exija, acepte, obtenga o pretenda obtener (...) cualquier beneficio no comprendido en su remuneración como servidor público". Y el Artículo 55 añade que incurrá en utilización indebida de información (falta grave) el servidor público que pretenda: "...obtener cualquier beneficio privado, como resultado de información privilegiada de la cual haya tenido conocimiento". Los libros de AMLO utilizan información privilegiada.

De otro lado, el Código Penal de la federación dice, en su Artículo

220, fracción II, que comete el delito de ejercicio abusivo de funciones: "El servidor público que valiéndose de la información que posea por razón de su empleo, cargo o comisión (...) haga por sí, o por interpósita persona, inversiones, enajenaciones o adquisiciones, o cualquier otro acto que le produzca algún beneficio económico indebido", mientras que el Artículo 223, Fracción II, dice que comete peculado "el servidor público que ilícitamente utilice fondos públicos (...) con el objeto de promover la imagen política o social de su persona...".

El título más reciente del prolífico autor se puso a la venta por todos los rincones de la FIL de Guadalajara –esa que tanto detesta–, mientras el senador Adán Augusto López compraba miles de ejemplares para repartirlos entre los suyos y contribuir a las regalías de su amigo. Él dice que los pagará de su bolsa y, como ya sabemos, no le falta dinero. Eso no está prohibido: que un señor rico decida gastar sus caudales comprando libros escritos por su amigo íntimo no es delito, ni falta administrativa, ni nada.

Lo que estaba prohibido era lo otro: que el presidente vendiera libros desde la tribuna de sus con-

Andrés Manuel ha torcido la ley muchas veces y siempre ha salido impune porque ha alegado que sus causas son justas.

ferencias de prensa y aun presumiendo el monto de sus regalías, superiores a 3 millones de pesos. Pero nadie hizo nada y sospecho que seguirán sin hacer pese a que, por tratarse de posibles hechos de corrupción, esos casos no prescriben. ¿Pero quién se va a meter con el líder y menos ahora que la presidenta Sheinbaum en su afanoso empeño de "parecerse igualita" a su jefe se puso a vender libros suyos desde la misma tribuna, promovidos con videos pagados con recursos públicos y editados por la misma editorial española?

Andrés Manuel ha torcido la ley muchas veces y siempre ha salido impune porque ha alegado que sus causas son justas. Frente al imperativo de difundir el catecismo del régimen escrito por el mismísimo presidente, ¿a quién le importa lo que diga la ley? ●

Investigador de la Universidad de Guadalajara

EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS MARÍN

cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy

No cesa el acoso contra María Amparo

La Fiscalía General de la República bajo la titularidad de Ernestina Godoy dice no tener que ver con el citatorio a la presidenta de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad, María Amparo Casar, para que mañana, martes 16 de diciembre, comparezca en el Centro de Justicia Penal Federal del Reclusorio Oriente ante la jueza Diana Selene Medina Hernández.

El emplazamiento se basa en la ruin judicialización que inició la FGR en la gestión de Alejandro Gertz Manero, a partir de la canallesca petición del ex director de Pemex Octavio Romero (ahora director del Infonavit), para que se revoque la orden de pagarle a Casar su pensión de viudez por el fallecimiento de su marido, Carlos Fernando Márquez Padilla, hace 25 años (7 de octubre de 2004).

Con la señora fueron citados también dos ex funcionarios de la petrolera, pero la actual FGR pidió posponer la audiencia programada para “revisar la carpeta”.

Fue en mayo del año pasado cuando López Obrador inició la persecución político-policiaca de una de sus “adversarias” más odiadas.

En su libro *¡Gracias!*, escribió que Casar, acompañada de Héctor Aguilar Camín, fue a pedirle al procurador capitalino, Bernardo Bátiz, asentar que el deceso fue *accidental*, que no fue un *suicidio* porque, según AMLO, esto impediría que la doctora pudiera cobrar la pensión, *lo cual es legal y moralmente falso*.

La versión del suicidio aparece en un silvestre dictamen del MP en la Miguel Hidalgo

“...y que “nunca lo vimos a saber”.

La versión del suicidio aparece en un silvestre dictamen del MP en la demarcación Miguel Hidalgo:

“... de la declaración de los testigos no se desprende algún elemento de prueba para determinar que alguien hubiera participado en la muerte, ya que a ninguno de ellos les (sic) constaban los hechos, aunado al dictamen de peritos, se llegó al conocimiento (sic) que en los presentes hechos ninguna persona privó de la vida al ahorra occiso, ya que él se quitó voluntariamente la vida...”.

Ah chingá, vaya conclusión.

¿Y si fue accidente?

El más consistente de los testimonios recabados fue de la asistente de Carlos Fernando, Victoria Martínez Ramírez, quien declaró que él *acostumbraba encaramarse en una ventana cuando quería fumar*:

“Desde el sitio que ocupaba físicamente al laborar, se percataba de que su jefe tomaba asiento en el filo de la ventana de su oficina (piso 12), que siempre tenía abierta; se recargaba contra la estructura del inmueble y fumaba, y en otras ocasiones abría la ventana, se sujetaba con una mano de la ventana fijay se asomaba hacia abajo...”.

Aquel día en la Torre Pemex corrieron chismes por igual de que Carlos Fernando “saltó” (*lo cual nadie vio*) o que fue un “accidente”.

Como haya sido, María Amparo Casar tiene todo su derecho a la pensión que el abusivo y mezquino obradorato pretexts para perseguirla... —

Hoy miembro del inquisitorial Tribunal de Disciplina Judicial, ex consejero de la Judicatura Federal, Bátiz declaró en 2024 “no recordar” lo que AMLO afirmaba.

Sin embargo, 20 años atrás decía que no se podía saber si fue accidente, suicidio, o resultado de “un desvanecimiento”.

**DENISE
DRESSER**

La persecución se hereda y, en el relevo, se perfecciona. A María Amparo Casar la persiguió el micrófono presidencial. Hoy la persigue el Estado.



Casar, cazada

Para Miguel Jáuregui.

No es un caso. Es un método. Un manual de instrucciones para disciplinar a quien investiga, incomoda y documenta. Lo que comenzó con López Obrador –el linchamiento desde la mañanera, el señalamiento moral, el “ahí les va el expediente”– hoy continúa bajo Claudia Sheinbaum, ya no sólo como narrativa, sino como engranaje judicial. La persecución se hereda. Y en el relevo, se perfecciona.

A María Amparo Casar la persiguió primero el micrófono presidencial. Hoy la persigue el Estado con tres frentes simultáneos: administrativo, civil y penal. Tres carriles para un mismo destino: desgastar, intimidar, distraer y mandar un mensaje a todos los demás.

El expediente arranca con la pensión por viudez derivada de la muerte de su esposo, exfuncionario de Pemex. Pemex suspendió pagos en 2024 y buscó recuperar lo que afirma fue cobrado indebidamente: alrededor de 31 millones de pesos, cifra que –según lo difundido entonces– incluye una pensión mensual (aprox. 125 mil pesos) y un seguro de alrededor de 17 millones. A la par, durante el tiempo que correspondía, sus hijos recibieron una pensión mensual de 15,434 pesos.

Hasta ahí, en cualquier democracia funcional, habría una discusión técnica: si el beneficio procede, si hubo error administrativo, si existió responsabilidad de servidores públicos que autorizaron, si corresponde reintegro o no. Y se litiga. Con reglas. Con proporcionalidad. Pero aquí no estamos en una democracia funcional. Estamos en una democracia de utilería con Fiscalía de utilería. Por eso el caso de Casar no sólo se litiga: se escenifica.

Primer, el juicio administrativo: se le exige reparación del daño al Estado. Segundo, el civil: se reclama la devolución de montos millonarios ligados a lo pagado durante años. Tercero, el penal: la joya de la corona del amedrentamiento. La Fiscalía la acusa del delito de “uso ilícito de atribuciones y facultades” –una figura típicamente diseñada para castigar a servidores públicos que abusan de su cargo. Lo absurdo salta a la vista: Casar no era funcionaria de Pemex cuando se otorgó el beneficio. Sin embargo, la acusación avanza.

Y avanzó con una cita que oía a escarmiento: audiencia en el Reclusorio Oriente para el 16 de diciembre de 2025. ¿Por qué en un reclusorio? Porque en México la forma también castiga. Porque no basta con acusar: hay que exhibir. Hay que hacer que el proceso huela a celda, aunque termine –por ahora– en trámite.

La indignación pública fue inmediata. Y entonces ocurrió la coreografía conocida: la Fiscalía salió a decir que “analiza detalladamente” la indagatoria para verificar que esté integrada conforme a derecho, y negó actuar “por consigna”. Traducción: ante la presión, Ernestina Godoy pospone y patea el bote. No cancela el castigo; lo administra.

Peor aún: la propia Fiscalía subraya que el caso ya estaba judicializado desde septiembre, y no “recientemente”. Como si la cronología limpiara la intencionalidad. Como si decir “esto viene de antes” borrara la continuidad de la cacería. Porque sí: el origen público del ataque es lopezobradorista y la continuación institucional es sheinbaumista.

Casar, frente a esto, decide quedarse y dar la batalla. Decisión valiente en un país donde la justicia es discrecional, el debido proceso es negociable y Godoy llega con la consigna de perseguir a unos y proteger a otros. Mientras a ella la cercan con tres litigios, en la 4T permanecen intocados los casos que sí gritan Estado capturado. Las denuncias y señalamientos sobre figuras del oficialismo –Adán Augusto, Rubén, Cuauhtémoc– que no reciben ni la diligencia mínima.

Aquí está la crítica de fondo y por eso este caso incendia: la justicia opera con dedicatoria. El aparato penal se vuelve herramienta para ajustar cuentas con críticos, y el aparato administrativo/civil se convierte en ariete económico para quebrar resistencia.

Y cuando se decide que alguien “merece” castigo –por investigar demasiado, por publicar demasiado, por no doblarse– entonces aparecen tres juicios, una audiencia en reclusorio y una carpeta que se “revisa” sin desistirse.

La pregunta no es solo si Casar ganará o perderá en tribunales, ante una jueza recién electa. ¿Cuántos más se autocensurarán por el miedo a convertirse en el siguiente expediente útil? Porque en esta “transformación”, el mensaje es claro: la ley no se aplica para garantizar la justicia. Se usa con permiso para cazar.

Maria Amparo Casar no se ha detenido ante la rabia del poder absoluto. Responde con su trabajo. Datos irrefutables.

**JESÚS SILVA-HERZOG
MÁRQUEZ**



La persecución

La organización Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad no nació para denunciar a López Obrador. Aunque el megalómano imagine que todo existe por o contra él, la organización de la sociedad civil nació en 2015, a la mitad del sexenio de Peña Nieto. Era claro desde entonces que la batalla contra la corrupción necesitaba de la intervención ciudadana. Necesitaba periodismo crítico y organizaciones profesionales dedicadas a la vigilancia del gobierno y a la denuncia de los corruptos. En poco tiempo, gracias al profesionalismo de su equipo y a la valentía de su conducción, MCCI se convirtió en la organización más activa y de mayor impacto en la lucha contra la corrupción. Desde su nacimiento, una referencia indispensable del debate público. Todas las oposiciones se han alimentado de su trabajo. Todos los gobiernos han sido lastimados por sus revelaciones.

El liderazgo de María Amparo Casar ha sido crucial en la fundación de esa

institución de la república. A la solidez de su preparación académica y su experiencia en el servicio público se suma una admirable determinación. Su atención ha estado concentrada en la calidad de sus investigaciones y reportes. Documentar rigurosamente el abuso, rastrear paso a paso las sendas de la trampa, cubrir la telaraña de las complicidades. Su valentía podría describirse, sobre todo en los tiempos recientes, como temeridad. María Amparo Casar no se ha detenido frente al poder de los uniformados, ni ante la rabia de un despota de poder absoluto. Ante la intimidación, el insulto y la persecución, ella ha respondido con su trabajo. Investigaciones que se defienden solas, pruebas que se muestran al público, datos irrefutables.

La radiografía que María Amparo Casar ha hecho de la corrupción del nuevo régimen no es simple documentación de píllerías. Es la denuncia de un régimen que, al borrar contrapesos, al intimidar críticos, al burlarse de la ley y al cortar el nervio de la independencia

judicial hace de la corrupción la médula de su dominación. La corrupción que fue catapulta de la oposición lopezobradorista, que ha sido el núcleo de su discurso y bandera de superioridad moral, se instaló muy rápidamente en la médula de un régimen autoritario. Las escaleras no se barrieron de arriba abajo. Quedaron más sucias de lo que ya estaban porque quienes las enlodan están hoy más protegidos que nunca. Se ha constituido un régimen de intocables. Ahí están frente a nosotros, pavoneando sus trapacerías, exhibiendo sin pudor sus desfalcos. Riéndose abiertamente de una Presidenta que llama a misa.

Como cabeza de una organización insobornable, María Amparo Casar ha dado una batalla ejemplar. No se ha quedado en la crítica: ha documentado puntualmente los abusos. No le ha bastado la denuncia, ha aportado pruebas para exhibir la falsedad del moralismo autoritario. Sus investigaciones, junto con Animal Político fueron cruciales

para exhibir las trampas y los abusos del último gobierno priista. Sin su trabajo la sociedad mexicana no habría conocido la compleja ingeniería de lo que conocemos como la "estafa maestra". Más de un centenar de empresas que simulaban prestar servicios al gobierno para enriquecer a un puñado de políticos. Exhibió los fraudes de Odebrecht durante tres gobiernos. Documentó puntualmente los desvíos multimillonarios de Segalmex, ya bajo el gobierno de López Obrador. Ha documentado nepotismos, sobreprecios, desvíos y desfalcos. Sus reportes han hecho trizas el discurso moral del nuevo régimen. Es por ello que Casar ha sufrido una persecución feroz desde la cúspide del poder presidencial que no ha cesado. Primero fue el intento de destrozar su prestigio con una campaña de lodo orquestada desde el gobierno. Después se han empleado todos los instrumentos del Estado para triturarla. Demandas absurdas que se acumulan y amenazan con quitarle no solamente su patrimonio sino su libertad.

Que el cálculo de intereses de la nueva Fiscalía haya cambiado puede ser un alivio momentáneo para María Amparo Casar. Pero no hay nadie seguro en un país que tiene como fiscal a una ejecutante de venganzas, que ha sometido a los jueces a la lógica de la popularidad y que se ha deshecho de todas las instancias de prudencia institucional.